
Прибыль 
дальнего 
следования
Монополия просит 
компенсаций за передачу 
маршрутов частникам

Как выяснил ”Ъ“, ОАО РЖД, пока-
зывающее стабильный рост пас-
сажиропотока в дальнем следо-
вании, по-прежнему возражает 
против ключевых положений раз-
работанной Минтрансом целе-
вой модели рынка пассажирских 
перевозок до 2025 года. Возра-
жения касаются дискриминации 
компаний ОАО РЖД при предла-
гаемой либерализации 10% рын-
ка и отсутствия компенсации за 
передачу частникам прибыльных 
маршрутов. Также монополия 
против придания услугам локо-
мотивной тяги публичного харак-
тера: это может привести к появ-
лению владельцев локомотивов, 
осуществляющих перевозки без 
лицензии. Эксперты замечают, 
что некоторые замечания ОАО 
РЖД вполне обоснованны.

За январь—август ОАО РЖД пе-
ревезло 760,1 млн человек, что 
на 3,2% больше, чем годом ранее, 
в дальнем следовании рост со-
ставил 8,3%, до 76,2 млн человек. 
Пассажирооборот вырос на 5,1% 
(89,6 млрд пасс-км), в дальнем сле-
довании — на 6% (67,9 млрд пасс-
км). В ОАО РЖД поясняют, что для 
привлечения пассажиров расши-
ряют сеть скоростных и мульти-
модальных маршрутов, электрон-
ные сервисы и т.п. Повышенным 
спросом пользуются скоростные 
и дневные поезда, двухэтажные со-
ставы. В первом полугодии заку-
плено 379 новых вагонов дальне-
го следования, в том числе 39 двух-
этажных, 19 электропоездов «Ла-
сточка», 15 пригородных составов.

Но будущее дальнего следования 
до сих пор неясно. Минтранс при пе-
реработке целевой модели рынка 
пассажирских перевозок (ЦМР ПП) 
до 2025 года, по мнению ОАО РЖД, 
не полностью учел замечания ком-
пании, следует из письма (есть у 

”
Ъ“) 

директора ОАО РЖД по пассажир-
ским перевозкам Дмитрия Пегова 
заместителю министра транспорта 
Алану Лушникову от 10 августа.

О ЦМР ПП 
”
Ъ“ подробно писал 

16 марта.
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Роботы не волк — в лес не убегут
Россия и США лишили мандата ООН инициаторов запрета  
боевого искусственного интеллекта

Государствам—сторонни-
кам запрета смертонос-
ных автономных систем 
вооружений, или робо-
тов-убийц, не удалось до-
биться мандата ООН на 
выработку юридически 
обязывающего междуна-
родного договора в этой 
сфере. Таковы результаты 
завершившихся в Женеве 
переговоров на площад-
ке Конвенции по негуман-
ному оружию. Среди тех, 
кто выступил против ра-
дикальных ограничитель-
ных мер, оказалась и Рос-
сия, за что Москва уже 
подверглась критике 
правозащитников.

В переговорах в Жене-
ве под эгидой ООН приня-
ли участие делегации из 
88 стран, включая Россию. 
Консультации о будущем 
смертоносных автоном-
ных систем (САС) начались 
27-го и должны были завер-
шиться 31 августа. Однако 
в 18:00 в пятницу председате-
лю Группы правительствен-
ных экспертов, индийскому 
дипломату Амандипу Джи-
лу пришлось пойти на край-
ние меры: делегаты никак 
не могли согласовать итого-
вое заявление и, чтобы избе-
жать провала мероприятия, 
он объявил о «заморозке вре-
мени». Найти устраивающие 
большинство участников 
формулировки удалось лишь 
к раннему утру субботы.

Напомним, перспекти-
вы САС дипломаты начали 
предметно обсуждать совсем 

недавно: первая такая встре-
ча состоялась в декабре 2017 
года, вторая — в апреле 2018-
го. В качестве дискуссион-
ной площадки был выбран 
формат Конвенции по негу-
манному оружию. Именно 
в ее рамках в свое время ро-
ждались запреты кассетных 
боеприпасов, напалма, осле-
пляющих лазеров и проти-
вопехотных мин.

С инициативой запре-
тить и полностью автоном-
ных роботов-убийц (речь 
идет о самых разных ви-
дах вооружений — от бес-
пилотников до танков и си-
стем ПВО) выступили не-
сколько государств, в част-
ности, Австрия, Аргентина, 
Бразилия, Боливия, Вати-
кан. Всего на текущий мо-
мент идею запрета поддер-

живают 26 стран. Россия 
в их число не входит. При 
этом, по данным аналити-
ков американской исследо-
вательской компании Mar-
ketsandMarkets, мировой 
рынок технологий искусст-
венного интеллекта воен-
ного назначения в 2017 го-
ду составил $6,26 млрд. Экс-
перты полагают, что к 2025 
году этот показатель подни-

мется до $18,82 млрд (
”
Ъ“ 

подробно писал об этом 
16 августа).

Сторонники запрета ро-
ботов-убийц надеялись, что 
третья встреча в Женеве по-
зволит наделить Группу пра-
вительственных экспертов 
мандатом на выработку со-
ответствующего юридиче-
ски обязывающего между-
народного договора. Рос-

сия, однако, заранее дала 
понять, что заблокирует это 
предложение. Как поясни-
ли 

”
Ъ“ в МИД РФ, скептиче-

ская позиция Москвы свя-
зана с целым рядом обсто-
ятельств. «Во-первых, на-
до учитывать, что речь идет 
о технике, не имеющей по-
ка реально действующих 
образцов. Представление 
о таких системах имеется 
пока лишь весьма поверх-
ностное и умозрительное,— 
напоминают в ведомстве.— 
Серьезные затруднения на-
блюдаются даже при выра-
ботке рабочей версии опре-
деления термина САС».

Во-вторых, в МИДе ука-
зывают на «сложности с чет-
ким разграничением гра-
жданских и военных разра-
боток в области автономных 
систем». И в-третьих, в ми-
нистерстве «имеются значи-
тельные сомнения относи-
тельно обозначаемой ради-
кально настроенными госу-
дарствами и неправительст-
венными организациями не-
достаточности действующей 
международно-правовой ба-
зы для регулирования САС». 
«Международное право 
(в том числе его гуманитар-
ная отрасль) полностью при-
менимо к САС и не нуждает-
ся в модернизации или адап-
тации под такие пока еще не 
существующие системы во-
оружений»,— заверяют на 
Смоленской площади.

мировая 
политика — с6

Северный морской путь 
станет как Шелковый
НОВАТЭК снова привлекает  
китайских партнеров

Как стало известно ”Ъ“, НОВАТЭК нашел 
китайских партнеров для развития своей 
компании «Морской арктический транс-
порт». Транспортная COSCO и Фонд Шел-
кового пути, уже владеющий 9,9% в круп-
нейшем СПГ-проекте НОВАТЭКа «Ямал 
СПГ», могут получить в судоходном СП 
до 49,9%. Это позволит упростить при-
влечение китайского  финансирования 
для строительства новых газовозов. 
Но часть заказов в результате может 
 уйти на китайские же верфи.

На Восточном экономическом форуме 
(пройдет во Владивостоке 11–13 сентября) 
НОВАТЭК может привлечь новых партне-
ров в созданную в мае судоходную компа-
нию для грузовых перевозок «Морской ар-
ктический транспорт» (МАТ). НОВАТЭК го-
товится подписать соглашение о партнер-
стве с китайскими COSCO и Фондом Шел-
кового пути (ФШП), рассказали источники 

”
Ъ“. Четвертой стороной в соглашении бу-

дет «Совкомфлот» (СКФ).
По словам источника 

”
Ъ“, знакомого 

с ситуацией, в рамках договоренностей 
предлагается закрепить намерения о фи-

нансировании и реализации новых ло-
гистических маршрутов круглогодичной 
транспортировки углеводородов по Сев-
морпути в страны АТР, а также организа-
цию транзита между Азией и Западной 
Европой. Кроме того, соглашение предус-
матривает приоритетное размещение за-
казов по строительству судов на верфях 
Китая и РФ. По словам собеседника 

”
Ъ“, 

контроль в МАТ останется за российскими 
компаниями, а максимальная доля COSCO 
и ФШП будет ограничена 49,99%. При этом 
китайская сторона предоставит большую 
часть заемных средств для строительства 
арктического флота.

В НОВАТЭКе не смогли предоставить 
”
Ъ“ 

оперативный комментарий. В СКФ отказа-
лись обсуждать проект.

ООО «Морской арктический транспорт» 
было создано для оптимизации транс-
портных затрат, «наращивания компетен-
ций арктического мореплавания и цент-
рализованного управления флотом» (см. 

”
Ъ“ от 21 мая).
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Санкции стоят, 
а двигатели идут
Россия заключила контракт на поставку США 
новой партии РД-181

Как выяснил ”Ъ“, химкинское НПО 
«Энергомаш» подписало с американ-
ской компанией Orbital ATK контракт 
о поставке четырех дополнительных ра-
кетных двигателей РД-181 для амери-
канских ракет-носителей типа Antares. 
Срок исполнения — до 2021 года. Для 
российского предприятия это означа-
ет загрузку мощностей, поскольку США 
остаются единственным рынком для 
двигателей такого класса. Глава госкор-
порации «Роскосмос» Дмитрий Рогозин, 
отвечая на вопрос ”Ъ“, сказал, что РФ, 
несмотря на политические разногласия, 
не планирует разрывать «взаимовыгод-
ное сотрудничество» с США.

О том, что НПО «Энергомаш» подписало 
с американской компанией Orbital ATK кон-
тракт на поставку четырех жидкостных ра-
кетных двигателей РД-181, 

”
Ъ“ рассказали 

два топ-менеджера предприятий космиче-
ской промышленности. По их словам, пере-
говоры проходили на фоне непростых отно-
шений России и США, но «закончиться ина-
че они не могли»: «Всем очевидна взаимная 
выгода от этого соглашения». Контракт был 

подписан минувшим летом (его сумма не 
раскрывается), срок его исполнения — до 
2021 года. В «Энергомаше» от официальных 
комментариев 

”
Ъ“ вчера отказались.

Первая информация об имеющемся оп-
ционе на поставку ракетных двигателей 
в США появилась в августе, когда об этом 
ТАСС рассказал гендиректор НПО «Энер-
гомаш» Игорь Арбузов, не уточнив детали. 
«Работа по поставкам двигателей в США — 
это постоянная работа. Мы контрактуемся 
с плечом на три года»,— сказал топ-менед-
жер. При этом ранее в интервью «РИА Ново-
сти» он рассказал о заключении контракта 
с американской компанией United Launch 
Alliances (ULA), подразумевающего постав-
ку дополнительных ракетных двигателей 
РД-180. Еще один химкинский двигатель — 
РД-181 — поставляется для ракеты-носите-
ля Antares, разработанной той же амери-
канской Orbital и предназначенной для за-
пуска на орбиту грузов массой до восьми 
тонн (в первую очередь речь идет о достав-
ке грузов на МКС).
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Коррупция может оказывать зна-
чительное влияние на экономи-
ку стран, но оценивать ее реаль-
ные масштабы проблематично, 
отметил Международный валют-
ный фонд — и вместо традицион-
ных опросов и индикаторов каче-
ства госуправления предложил 
замерять интенсивность корруп-
ционных скандалов по публика-
циям СМИ по технолог ии анализа 
больших данных. Новости о кор-
рупции не только обеспечивают 
большую объективность индек-
сов, но и напрямую влияют на ма-
кроэкономические показатели, 
определяя поведение рынка, по-
лагают в МВФ. 

Объективность существующих 
индексов коррупции вызывает не-
мало вопросов из-за несовершен-
ства методологии, отмечают авто-
ры рабочего доклада МВФ. Первона-
чально такие исследования опира-
лись на данные опросов граждан и 

экспертов, демонстрировавшие их 
субъективное восприятие уровня и 
природы коррупции. Второе поко-
ление исследователей и представи-
телей НКО старалось использовать 
более объективный набор показате-
лей — свидетельства о случаях кор-
рупции, с которыми респонденты 
столкнулись на практике, а также 
индикаторы качества госуправле-
ния (эффективность налоговых сбо-
ров, фискальная прозрачность). На-
пример, Transparency International 
основывает свои выводы на иссле-
довании данных о госзакупках (от-
метим, накануне стало известно 
о фактическом развале проектно-
учебной лаборатории антикорруп-
ционной политики, созданной рос-
сийским подразделением органи-
зации на базе ВШЭ: после смены ру-
ководства и объявленной переори-
ентации на тему госрегулирования 
бизнеса из нее уволилось более по-
ловины сотрудников). 

В МВФ указывают, что, хотя подоб-
ные методики повышают объектив-
ность исследований, они не позволя-
ет четко отделить влияние коррупции 
от просто низкого качества управле-
ния, не связанного с сознательными 
злоупотреблениями. Кроме того, на-
ибольшую открытость по части дан-
ных, как правило, демонстрируют 
правительства, менее подверженные 
коррупции, поэтому результаты ис-
следований могут искажаться. 

Поэтому в МВФ предлагают ис-
пользовать анализ больших данных 
на основе публикаций СМИ о кор-
рупции. Исследователи разработали 
межстрановые индексы новостных 
потоков о коррупции (НИК) и об анти-
коррупционных усилиях (анти-НИК) 
на основе более чем 665 млн статей, 
опубликованных ежедневными из-
даниями 30 стран в период с 1995 по 
2017 год (список был ограничен круп-
нейшими СМИ с проверенной репу-
тацией). Полученные индексы не за-

меряют коррупцию как таковую, а де-
монстрируют лишь интенсивность 
освещения коррупционных скан-
далов на временной шкале. Одна-
ко, полагают в МВФ, такие массовые 
новостные потоки оказывают непо-
средственное влияние на поведение 
участников рынка и, как следствие, 
на экономику в целом — и гораздо 
большее, чем доклады о коррупции 
Всемирного банка или Transparency 
International, выходящие раз в год.

Исследователи, впрочем, призна-
ют, что на результаты может сильно 
влиять уровень свободы прессы в ка-
ждой из стран. Для нивелирования 
этого фактора они исключили из вы-
борки по каждой стране материалы 
национальной прессы, а также кор-
ректировали полученные значения 
в соответствии с ежегодными ин-
дексами гражданских свобод и сво-
боды прессы Freedom House. Полу-
ченные результаты продемонстри-
ровали четкую корреляцию с тради-

ционными индикаторами корруп-
ции — например, с «индексом вос-
приятия коррупции» Transparency 
International или соответствующи-
ми «всемирными индикаторами 
управления» Всемирного банка. 

Исследователи также пришли к 
выводу, что новости о коррупции не-
гативно отражались на целом ряде 
макроэкономических показателей, 
включая стоимость заимствований, 
обменные ставки, рыночную конъ-
юнктуру, потоки капитала, фискаль-
ный баланс и рост экономики. Так, 
шоковые пики НИК замедляли рост 
реального ВВП на душу населения 
примерно на три процентных пун-
кта в двухлетней перспективе. В то же 
время шоки анти-НИК (то есть актив-
ное освещение антикоррупционной 
борьбы) сами по себе не оказывали 
заметного влияния на рост экономи-
ки, если не подкреплялись реальным 
институциональным развитием. 

Надежда Краснушкина

Нечестность чиновников замеряют по СМИ
МВФ предлагает оценивать коррупцию по громкости скандалов

Паспорта первых четырех 
из 13 национальных проектов — 
«Демография», «Здравоохране-
ние», «Образование» и «Наука» — 
вчера одобрены президиумом 
Совета при президенте по стра-
тегическому развитию и нацпро-
ектам. Впрочем, ясность есть 
пока лишь с финансированием 
проектов по демографии и здра-
воохранению: в течение шести 
лет на них будет выделено 3 трлн 
и 1,36  трлн руб. соответственно. 
Объемы финансирования нац-
проектов «Образование» и «Нау-
ка» до сих пор не утверждены. 

Президиум Совета при прези-
денте по стратегическому разви-
тию во главе с премьер-министром 
Дмитрием Медведевым одобрил 
вчера первые четыре паспорта на-
циональных проектов. Наиболее 
дорогостоящий из них — нацпро-
ект «Демография», на его финанси-

рование будет выделено, по словам 
премьера, не менее 3 трлн руб. Ра-
нее социальный вице-премьер Та-
тьяна Голикова называла еще более 
крупную сумму — до 3,8 трлн руб. 
«В рамках этого направления будем 
решать вопросы поддержки семей 
с детьми, людей старшего возраста, 
увеличения продолжительности 
жизни, привлечения людей к здо-
ровому образу жизни»,— пояснил 
Дмитрий Медведев. 

В частности, 44 млрд руб. за шесть 
лет будет выделено на улучшение 
качества оказания помощи в стацио-
нарных учреждениях для пожилых 
людей. Сейчас, сообщил глава Мин-
труда Максим Топилин, на эту про-
грамму ежегодно выделяется лишь 
1 млрд руб. Еще 12 млрд руб. за ше-
стилетку направят на программу 
долговременного ухода за пожилы-
ми и инвалидами. В связи с рефор-
мой пенсионного возраста по 5 мл-

рд руб. в год обещано выделять на 
переобучение лиц предпенсионно-
го и пенсионного возраста. Еще из 
обещаний — ликвидация к 2022 го-
ду очереди в ясли за счет создания 
255 тыс. новых мест в детских садах 
для детей в возрасте от полутора до 
трех лет (136 млрд руб.).

О нацпроекте «Здравоохране-
ние» в открытой части вчера было 
сказано мало — ни Дмитрий Мед-
ведев, ни глава Минздрава Веро-
ника Скворцова о деталях проек-
та распространяться не стали. За-
то госпожа Скворцова назвала сто-

имость нацпроекта — 1,36 трлн 
руб. на шесть лет, более половины 
этих средств будет потрачено в те-
чение первых трех лет. Финансиро-
вание же нацпроекта «Наука» пока 
не определено. Согласно заявлен-
ным целям, Россия должна войти в 
пятерку ведущих стран мира по ос-

новным приоритетам научно-тех-
нического развития. Также плани-
руется обеспечить «комфортные 
условия» для работы ученых (как 
отечественных, так и зарубежных) 
в РФ, а также существенно увели-
чить затраты на исследования (по 

словам главы Минобрнауки Миха-
ила Котюкова, примерно в два ра-
за за ближайшие шесть лет). По его 
словам, общий размер финансиро-
вания будет определен «в ближай-
шие дни». Ранее ведомство оцени-
вало объем затрат на этот нацпро-
ект в 1,4 трлн руб. на шесть лет (см. 

”
Ъ“ от 17 июля)

Также нет точной суммы финан-
сирования и у нацпроекта «Обра-
зование». Глава Минпросвещения 
Ольга Васильева сообщила, что эта 
сумма еще корректируется, отме-
тив, что 80% будут направлены в ре-
гионы в качестве субвенций. Ранее 
на «Образование» планировалось 
потратить 750 млрд руб. в 2019–
2024 годах (см. 

”
Ъ“ от 19 июля). За-

явленные цели этого проекта — 
вхождение РФ в мировую десятку 
стран—лидеров по качеству обще-
го образования.

Евгения Крючкова

Нацпроектам выдали паспорта
Демография, здравоохранение, наука и образование получили новые приоритеты

экономическая политика
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доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в августе 2018 года, сообщил вчера Минфин. В срав-
нении с июлем ($72,87) цена российского сорта снизилась на $1,15. В целом же за восемь месяцев 2018 
года средняя цена Urals составила $69,73 за баррель. Минимум с начала стартовавшего осенью 2014 года 
цикла падения цен на нефть был зафиксирован в январе 2016 года — тогда Urals стоила лишь $28,8 за бар-
рель. По итогам 2017 года средняя цена составила $53,03. Зафиксированный сейчас итог восьми месяцев 
выше цены, заложенной в обновленный закон о бюджете-2018,— $61,4 за баррель. Впрочем, в новой вер-
сии макропрогноза средняя цена Urals в 2018 году может быть установлена уже на уровне $69,3 за баррель.

ОЖИДАНИЯ ГРАЖДАН

Потребительские  
настроения  
ухудшились на будущее

Августовский отчет Банка России 
об инфляционных ожиданиях 
и потребительских настроениях 
граждан зафиксировал несколь-
ко примечательных реакций на 
важнейшие экономические события 
первой половины месяца. В августе 
ожидаемая инфляция повысилась 
до 9,9% с 9,7–9,8% в июне и июле 
— и хотя опрос для этого отчета 
ФОМ проводил на фоне очередного 
ужесточения санкционной риторики 
и обвала рубля (с 6 по 13 августа), 
его участники ждут от пенсионной 
реформы и роста НДС и цен на бен-
зин большего влияния на инфляцию, 
чем от девальвации. 

Официальный прогноз Минэко-
номики предполагает устойчивое 
ослабление рубля в обозримом бу-
дущем — и начиная с первой волны 
в апреле все больше респондентов 
отмечают усиление девальвацион-
ных ожиданий (50% респондентов 
в августе против 30% в апреле ждет 

снижения курса рубля через год). 
При этом в самом ЦБ называют 
происшедшее ослабление рубля, 
как и предстоящее повышение НДС, 
среди основных рисков, способных 
усилить будущие инфляционные 
ожидания — и обещают уделять 
им «особое внимание».

Августовские события также 
заметно повлияли на экономиче-
ские и финансовые настроения 
граждан. Девальвация и ожидаемое 
ускорение инфляции улучшили те-
кущие потребительские настроения 
граждан (индекс крупных покупок 
подрос, а ожидания в отношении 
изменения личного благосостояния 
не ухудшились) — но резко ухудшили 
ожидания, что привело к снижению 
индекса потребительских настрое-
ний ЦБ (см. график). Причем если 
в отношении личного благососто-
яния оценки респондентов как ми-
нимум не изменились, то ожидания 
относительно состояния экономики 
страны через год и пять лет заметно 
ухудшились. В том числе снизились 
оценки будущих показателей уровня 
жизни населения, безработицы, 
промышленного производства 
и коррупции.

На этом фоне в августе 2018 года 
сбережений по-прежнему не было 
у 64% домохозяйств, 49% из были 
вынуждены отказаться от заплани-
рованных покупок из-за нехватки 
средств и 39% имели кредиты 
(из них  25% — потребительские 
кредиты в магазинах и на неотлож-
ные нужды и ни одного на развитие 
бизнеса). Среди закредитованных 
домохозяйств лишь 13% отдавали 
меньше 10% месячного дохода 
на погашение задолженности перед 
банками — у 36% домохозяйств эта 
доля составляла 10–25%, а у 29% — 
50–75% доходов семьи.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ИНДЕКСА 
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ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

В первый день действия закона о финан-
совом омбудсмене главный финансовый 
уполномоченный Юрий Воронин провел ра-
бочую встречу с представителем страхово-
го лобби. Именно со страховщиков ОСАГО 
начнется работа службы финомбудсмена. 
По информации ”Ъ“, страховщики предста-
вили господину Воронину три кандидатуры 
на пост специализированного страхового 
уполномоченного, одну из которых может 
утвердить совет директоров ЦБ.

Вчера вступил в силу закон «Об уполномо-
ченном по правам потребителей финансовых 
услуг». Как стало известно 

”
Ъ“, назначенный 

советом директоров ЦБ на пост главного фи-
номбудсмена страны в конце августа Юрий 
Воронин вчера же провел встречу с президен-
том Всероссийского союза страховщиков (ВСС) 
Игорем Юргенсом. На ней господин Юргенс 
передал финомбудсмену список кандидатов 
на пост уполномоченного по ОСАГО.

Напомним, задачей финомбудсмена будет 
рассмотрение споров граждан с участниками 
финансового рынка. Страховщики ОСАГО ста-
нут первыми, на ком обкатают технологию ра-
боты нового института. С 1 июня 2019 года спо-
ры по ОСАГО до подачи иска в суд будут рас-
сматриваться финомбудсменом, рассмотре-
ние будет для физлиц бесплатным. Имущест-
венные споры по ОСАГО будут рассматривать-
ся вне зависимости от суммы претензий. Про-
чие споры омбудсмен будет рассматривать, 
если заявляемые гражданами требования к 
остальным участникам финрынка не превы-
шают 500 тыс. руб.— в противном случае реше-

ние будет принимать суд. Решения финупол-
номоченного будут обязательными для испол-
нения участниками рынка. 

Начать работу со страховщиков финомбуд-
смена заставила статистика судебных дел по 
ОСАГО. По данным Верховного суда, в 2016 го-
ду в суды поступило более 420 тыс. исков по 
ОСАГО, в 2017 году — более 390 тыс. По осталь-
ным видам страхования (кроме ОМС) страхов-
щики должны будут подключиться к работе с 
уполномоченным по правам потребителей с 
28 ноября 2019 года. Затем с 1 января 2020 года 
в систему рассмотрения споров с гражданами 
финомбудсменом подключатся микрофинан-
совые организации, а с 1 января 2021 года — 
банки, кредитные потребительские коопера-
тивы, ломбарды и НПФ. При этом в доброволь-
ном порядке участники финрынка могут под-
ключиться к работе с финомбудсменом уже с 3 
декабря 2018 года. Как говорится в тезисах ЦБ 
к закону (есть у 

”
Ъ“), «добровольное досрочное 

присоединение приветствуется и будет учиты-
ваться при осуществлении Банком России по-
веденческого надзора». 

Как рассказал вчера 
”
Ъ“ Игорь Юргенс, на 

встрече стороны обсудили планы совместной 
работы по защите прав потребителей финан-
совых услуг, также обсуждался перечень воз-
можных кандидатов на пост омбудсмена, от-
ветственного за рассмотрение страховых во-
просов. Называть имена кандидатов прези-
дент ВСС отказался, но 

”
Ъ“ удалось их выяс-

нить: в шорт-лист входят вице-президент ВСС 
и вице-президент Национального союза стра-
ховщиков ответственности (курирует обя-
зательное страхование ответственности пе-
ревозчиков и владельцев опасных объектов) 
Светлана Гусар и советник первого зампреда 

ЦБ Сергея Швецова Сергей Харламов. Еще од-
ним кандидатом, как стало известно «Ъ», вы-
ступает руководитель проекта ОНФ «За права 
заемщиков» Виктор Климов.

Госпожа Гусар возглавляла комитеты союза 
по методологии и европротоколу при запуске 
и наладке ОСАГО и занималась автоматизаци-
ей взаимодействия страховщиков с органами 
власти при запуске обязательного страхова-
ния ответственности перевозчиков и владель-
цев опасных объектов. Сергей Харламов за-
нимался регулированием фондового рынка в 
Федеральной службе по финансовым рынкам 
(ФСФР) в должности заместителя руководите-
ля до того, как ее полномочия получил ЦБ,— а 
затем стал советником Сергея Швецова. Отме-
тим, что именно господин Швецов представ-
лял Юрия Воронина в качестве главного фи-
номбудсмена в конце августа на брифинге ЦБ. 
Виктор Климов — бывший зампред комитета 
Госдумы по экономической политике и вице-
президент «Опоры России», единоросс, участ-
вовавший в обсуждении запуска в РФ институ-
та финансового уполномоченного. 

Получить комментарии Светланы Гусар и 
Сергея Харламова 

”
Ъ“ вчера вечером не уда-

лось, Виктор Климов заявил 
”
Ъ“, что ничего не 

знает о своем попадании в список. «Есть проце-
дура назначения такого уполномоченного со-
ветом директоров ЦБ, до нее нет смысла ниче-
го комментировать»,— сказал он. 

По данным 
”
Ъ“, решение ЦБ о страховом 

уполномоченном может быть принято уже на 
этой неделе.

Татьяна Гришина

ЦБ выберет защитника автомобилистов
Страховое лобби представило трех кандидатов на пост омбудсмена по ОСАГО

Цена нефти Urals
($/баррель)

 71,72
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Слияние поглотило 
конкуренцию
Как выбирают власть в ликвидированных 
бурятских автономиях

Выборы в законодательные собра-
ния проходят сразу в трех  регионах, 
которые затронуло завершивше-
еся чуть больше десяти лет назад 
 объединение субъектов РФ. Во вре-
мя избирательной кампании пробле-
ма ликвидации национальных авто-
номий официально не обсуждается, 
говорят опрошенные ”Ъ“ политики 
в Бурятии, Иркутской области и За-
байкальском крае. Этому помогают 
малоконкурентные выборы на таких 
территориях. По словам политолога 
Сергея Шмидта, при наличии равных 
кандидатов «обида на невыполнен-
ные обещания может выплеснуться». 
При этом ликвидация Агинского Бу-
рятского и Усть-Ордынского Бурят-
ского автономных округов усугубила 
некоторые проблемы депрессив-
ных территорий, в том числе отток 
населения.

В поселке Усть-Ордынском нет агита-
ции, напоминающей о ее бывшем сто-
личном статусе. Результаты выборов, 
которые обеспечат бывшей автономии 
представительство в заксобрании Ир-
кутской области, предсказуемы. Во вре-
мя первых выборов в парламент объеди-
ненного субъекта десять лет назад быв-
шей автономии законом было гаранти-
ровано четыре места в заксобрании (из-
бирались по многомандатному округу), 
с 2013 года правила выборов измени-
лись, говорит иркутский политолог Сер-
гей Шмидт: по одномандатному округу 
наравне с остальными депутатами зак-
собрания избирается один депутат. Ре-
альных конкурентов у депутата «Единой 
России» Кузьмы Алдарова, который идет 
на второй срок, нет: против него не вы-
ставила кандидата даже КПРФ. «Сущест-
вуют неформальные договоренности о 
том, что в этом округе не должно быть 
пожара политической борьбы,— отме-
чает господин Шмидт.— Это связано с 
национальными традициями — в таких 
территориях во время выборов старают-
ся обид не наносить, потому что их мо-
гут вспомнить после дня голосования».

Новые регионы после ликвидации 
бурятских автономий были образованы 
чуть больше десяти лет назад. Официаль-
ных мероприятий, посвященных юби-
лею, в этом году не было. В прошлом же 
году критике подвергалось правительст-
во Иркутской области, вспоминает Сер-
гей Шмидт: в 2017 году было решено от-
праздновать 80-летие региона, хотя юри-
дически Иркутская область после объе-
динения с Усть-Ордынским Бурятским 
автономным округом существует с 1 ян-
варя 2008 года. Кузьма Алдаров говорит, 
что табу не существует, а отсутствие спе-
циального внимания региональных вла-
стей к автономии связано с понимани-
ем, «что назад уже ничего не вернешь». 
«Мы хотим, чтобы округ имел отдельную 
программу развития, однако это все по-
ка на стадии рабочего обсуждения»,— 
сказал 

”
Ъ“ господин Алдаров. Руководи-

тель фракции «Единой России» в заксо-
брании Забайкальского края Сергей Ми-
хайлов говорит, что интерес к культуре 
агинских бурят и так высок: «Мы даже в 
честь бурятского праздника Сагаалган 
делаем официальный выходной для жи-
телей Забайкалья». Отсутствие конку-
ренции на территории бывших автоно-
мий продиктовано прагматическими со-
ображениями, уверен господин Шмидт: 
«В округе есть ощущение, что значитель-
ная часть обещаний не была выполнена 
после объединения (в части строительст-
ва и экономики.— 

”
Ъ“). Во время выбо-

ров обида может выплеснуться, а когда 
есть стопроцентный фаворит, такой по-
ворот невозможен».

Кандидаты власти получают на этих 
территориях убедительный результат. 
На президентских выборах 2018 года 
на территории, которую прежде вклю-
чал в себя Усть-Ордынский Бурятский 
АО, за президента Владимира Путина 
проголосовало 80% избирателей, а на 
бывшей территории Агинского Бурят-
ского АО (АБАО) — 73% избирателей. 
«Власти нет смысла заниматься отдель-
но этими территориями: проблемы и 
недовольство агинцев и устьордын-
цев никак не отражаются на результа-
тах выборов»,— говорит вице-прези-
дент Центра политических технологий 
Ростислав Туровский. «Голосование за 
власть — показатель политической ста-
бильности территорий. У властей в Си-
бири есть более актуальные проблемы, 
чем ликвидация округов десятилетней 

давности»,— говорит депутат Госдумы 
Николай Будуев («Единая Россия»).

В последние годы были отдельные 
случаи проявления недовольства реги-
ональными властями в связи с полити-
кой в отношении бывших АО. Так, в 2016 
году группа активистов из АБАО напра-
вила открытое письмо главе Забайкалья 
Наталье Ждановой о том, что власть их 
«нагло, цинично и бессовестно надула»: 
при организации референдумов по объ-
единению регионов жителям автоно-
мий обещали уменьшение безработицы 
и повышение уровня жизни. «Когда лю-
ди поняли, что им ничего перспектив-
ного и хорошего больше не светит, они 
стали уезжать, потому что это всегда лег-
че, чем бороться»,— говорит политолог 
Александр Кынев. По данным Росстата, 
скачок миграции агинцев произошел 
почти сразу после вхождения АО в со-
став Забайкалья. До 2008 года в среднем 
количество уехавших из АБАО в Буря-
тию было на 150–200 человек в год мень-
ше приехавших из республики в округ. 
После объединения АБАО и Читинской 
области в Забайкальский край направ-
ление миграции изменилось. В 2008 го-
ду миграционная убыль АБАО состави-
ла 50 человек, годом позже — 181, потом 
показатель увеличился вдвое. По словам 
собеседника 

”
Ъ“, близкого к админист-

рации главы Бурятии, после ликвида-
ции автономных округов существенно-
го притока населения в республику не 
случилось, но с территории Забайкаль-
ского края люди переезжают из-за того, 
что там более низкий уровень жизни. Из 
Бурятии также идет отток населения — 
в том числе в Иркутскую область, куда 
влился Усть-Ордынский Бурятский АО, и 
другие регионы, где уровень жизни вы-
ше. С территории Усть-Ордынского Бу-
рятского АО поток миграции в Бурятию 
никогда не был сильным, следует из дан-
ных Росстата: до 2006 года оттуда приез-
жало до 400 человек, в 2008–2009 годах 
— 550 человек. Председатель общества 
бурятской культуры «Ураял» Батор Дуга-
ров связал миграцию с изменением фи-
нансирования территорий и отсутстви-
ем там производства, способного создать 
рабочие места.

«Поднимать национальную эконо-
мику могли бы только политически ак-
тивные элиты, однако практически все 
их представители уехали»,— утвержда-
ет глава Бурятского научного центра Си-
бирского отделения РАН Борис Базаров. 
Ведущий научный сотрудник Института 
географии РАН Ольга Вендина сказала 

”
Ъ“, что после упразднения автономии 

в АБАО «просто не стало работы»: «Когда 
эта территория была отдельным субъек-
том, у них существовали свои ведомства, 
у местных чиновников был довольно по-
нятный выход на федеральный уровень. 
После потери статуса субъекта все моло-
дые и перспективные агинцы просто 
потеряли возможность сделать карьеру 
в административном секторе». Числен-
ность органов исполнительной власти 
Агинского на территории автономии 
с момента объединения действитель-
но сократилась в разы, хотя специали-
сты востребованы в других местах, гово-
рил глава администрации округа Анан-
да Дондоков в 2016 году, в годовщину ре-
ферендума по созданию Забайкальского 
края. Депутат заксобрания Забайкалья от 
КПРФ Николай Мерзликин уверен, что 
Москва ликвидировала бурятские окру-
га с одной целью — «забыть про перифе-
рию». «В передвижении по социальному 
лифту национальный вопрос у бурятов 
имеет значение, они потеряли привыч-
ную возможность пробиться наверх в 
руководство региона»,— считает прези-
дент фонда «Миграция — XXI век» Вяче-
слав Поставнин.

Политолог Григорий Добромелов ска-
зал 

”
Ъ“, что ни федеральная, ни регио-

нальная власть не владеет ситуацией по 
национальному самочувствию в быв-
ших бурятских округах. Федеральное 
агентство по делам национальностей не 
может несколько лет запустить систему 
национального мониторинга, говорит 
господин Добромелов. Сами же регионы 
в основном «не имеют денег на собствен-
ные качественные исследования и опи-
раются на опросы ФСО». Один из собесед-
ников 

”
Ъ“ отмечает, что доля социально 

одобряемых ответов на территории быв-
ших автономий, как правило, выше, чем 
при проведении обычных опросов.

Лада Шамардина,  
Максим Иванов

Очистные сооружения Севастополя  
не справляются с деньгами
Арбитражный суд признал незаконным движение финансовых потоков

Правительство Севастополя оказалось 
в центре громкого скандала из-за наруше-
ний законодательства при финансирова-
нии строительства очистных сооружений 
«Южные» стоимостью 6,5 млрд руб. Как 
признал арбитражный суд (АС) Севастопо-
ля по иску прокуратуры, почти треть этой 
суммы заказчик незаконно вывел из-под 
казначейского сопровождения и перечи-
слил на счет подрядчика АО НПП «Биотех-
прогресс» (cм. ”Ъ“ от 29 июня) в лишив-
шемся лицензии банке ОФК. Прокуратура 
заявляет, что ситуация привела к «утрате 
госконтроля за расходованием бюджетных 
средств и угрозе срыва федеральной це-
левой программы» (ФЦП) развития Севас-
тополя и Крыма. 

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался ответ проку-

ратуры Севастополя на обращение юрфирмы 
«Системный ресурс», которая в конце прош-
лого года доказала в ФАС незаконность про-
екта госконтракта стоимостью 6,5 млрд руб. 
на строительство очистных сооружений «Юж-
ные», который власти Севастополя собира-
лись заключить с единственным участником 
аукциона — петербургским подрядчиком «Би-
отехпрогресс». ФАС потребовала предусмо-
треть в соответствии с федеральным законо-
дательством обязательное казначейское со-
провождение при авансировании контракта. 
Это было единственное предписание, которое 
антимонопольное ведомство выдало заказчи-
ку — ГКУ «Управление по эксплуатации объ-
ектов горхозяйства» Севастополя, отклонив 
другие жалобы (одним из заявителей, в част-
ности, был подведомственный ФСО ФГУП «Ат-
экс»). Контракт был заключен в исправленной 
ФАС редакции 25 декабря 2017 года, однако 
уже 26 декабря условие казначейского сопро-
вождения было исключено дополнительным 
соглашением между заказчиком и подрядчи-
ком, которому власти Севастополя перечисли-
ли аванс 2,055 млрд руб. на счет в банке ОФК. 
Этот банк, 25% в котором принадлежало одно-
курснику Владимира Путина сооснователю 
адвокатского бюро ЕПАМ Николаю Егорову, в 
марте был признан проблемным, а в апреле 
лишился лицензии: размещенные в нем сред-
ства заблокированы и включены в конкурс-
ную массу, а владелец счета отнесен к кредито-
рам третьей очереди.

7 мая 2018 года глава ООО «Системный ре-
сурс» (специализируется на правовом сопро-

вождении госзакупок) Алексей Ножкин сооб-
щил Генпрокуратуре и ФАС о том, что заказчик 
и подрядчик стройки «лишь создавали види-
мость исполнения требований ФАС», в итоге 
«предотвратить причинение ущерба бюдже-
ту не удалось». Тем более что банковская га-
рантия для обеспечения обязательств подряд-
чика была выдана ему накануне заключения 
контракта тем же банком ОФК, где заморожен 
аванс. Господин Ножкин также обратил вни-
мание прокуратуры, что копия банковской га-
рантии, изначально размещенная в Единой 
информационной системе (ЕИС) закупок, по 
его мнению, содержит признаки фиктивно-
сти, а действующая версия документа появи-
лась в ЕИС лишь накануне перечисления в 
банк аванса. В любом случае, взыскать по этой 
гарантии средства в случае претензий к под-
рядчику власти Севастополя из-за отзыва у 
банка лицензии уже не смогут.

Генпрокуратура переадресовала жалобу 
прокуратуре Севастополя, руководство кото-
рой, напомним, сменилось в начале июля из-за 
конфликта экс-главы ведомства Игоря Шевчен-
ко с губернатором Дмитрием Овсянниковым. 
Из ответа, поступившего в «Системный ресурс» 
на прошлой неделе, следует, что накануне от-
ставки господина Шевченко по итогам проку-
рорской проверки СУ СКР по Севастополю 25 
июня возбудило уголовное дело по признакам 
состава преступления п. «в» ч. 3. ст. 286 УК (пре-
вышение должностных полномочий с причи-
нением тяжких последствий), а сама прокура-
тура 26 июня подала иск в АС Севастополя к за-
казчику стройки о недействительности доп-
соглашения к контракту. Действия заказчика 
привели к «утрате госконтроля за расходовани-
ем бюджетных средств, невозможности их ис-
пользования в целях реализации контракта и 
угрозе срыва федеральной целевой програм-
мы», считает прокуратура. В июле был аресто-
ван экс-глава ГКУ Александр Антюфеев, подпи-
савший от имени правительства Севастополя 
изменение контракта. О проверке банковской 
гарантии в письме прокуратуры не говорится.

Между тем АС Севастополя в середине авгу-
ста уже отменил соглашение об отказе от каз-
начейского сопровождения, что, по словам го-
сподина Ножкина, дает основания прокурату-
ре требовать от властей Севастополя возврата 
неосвоенного аванса на счет  подрядчика в фе-
деральном казначействе. Ситуацию усугубляет 
судебный конфликт между заказчиком и под-

рядчиком: 23 июля власти Севастополя растор-
гли контракт с «Биотехпрогрессом», обвинив 
его в просрочке исполнения работ на четы-
ре месяца. Одновременно выяснилось, что из 
2,05 млрд руб. аванса подрядчик более чем за 
полгода освоил лишь 17 млн руб. При этом ком-
пания оспорила в АС расторжение контракта 
и добилась обеспечительных мер по своему 
иску, позволяющих ей продолжать работы до 
разрешения спора.

Заседание АС назначено на 11 сентября, при 
этом курирующий стройку вице-губернатор 
Севастополя Владимир Базаров заявил 

”
Ъ“, что 

«с точки зрения целесообразности» правитель-
ство города заинтересовано в том, чтобы кон-
тракт продолжил «Биотехпрогресс». Замена 
подрядчика, по словам вице-губернатора, уве-
личит сроки сдачи объекта минимум на полго-
да. К тому же при расторжении контракта за-
блокированные в банке ОФК средства «будут 
потеряны», признал господин Базаров. По его 
данным, «Биотехпрогрессу» уже одобрен кре-
дит на 500 млн руб., и когда подрядчик «физи-
чески получит эти деньги», ситуация «серьезно 
изменится» к лучшему. Это означает, что власти 
Севастополя готовы проиграть спор с подряд-
чиком, чтобы не нести ответственность за поте-
рянные средства. На вопрос, каким образом и 
по чьей инициативе было подписано допсогла-
шение к контракту, отменившее казначейское 
сопровождение, Владимир Базаров заявил, что 
в этом «разберутся правоохранительные ор-
ганы». Глава «Биотехпрогресса» Денис Петров 
был недоступен для комментариев.

Прокуратура в августе выиграла в АС горо-
да еще один спор с тем же ГКУ, доказав незакон-
ность дополнительного соглашения к контрак-
ту с ООО «Оттим» на проектирование газовой 
котельной. Оно незаконно освободило подряд-
чика от оплаты прохождения проекта в Глав-
госэкспертизе (затраты взял на себя заказчик) 
— подписал его уже другой глава ГКУ. Отме-
тим, что в конце июля было решено вновь уве-
личить финансирование ФЦП развития Кры-
ма и Севастополя стоимостью 800 млрд руб.— 
как минимум на 37 млрд руб. На совещании с 
Дмитрием Медведевым говорилось, что расши-
рение программы происходит на фоне ежегод-
ных срывов сроков реализации ФЦП, и Севас-
тополь пока освоил лишь 5% выделенных на 
этот год средств.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург; 
Вадим Никифоров, Симферополь

Санкции стоят, а двигатели идут
Первый испытательный запуск Antares со-

стоялся в 2013 году, а к закупке РД-181 компа-
ния приступила после инцидента, происшед-
шего с другим двигателем — НК-33 разработки 
ОАО «Кузнецов» (см. 

”
Ъ“ от 30 октября 2014 года).

Ситуация с поставками продукции «Энерго-
маша» в США является одной из наиболее чув-
ствительных тем российско-американского со-
трудничества. После вхождение Крыма в состав 
России в 2014 году и последующего введения 
санкций в отношении РФ Конгресс США посто-
янно критиковал Пентагон за использование 
российских двигателей на американских раке-
тах, дошло даже до введения запрета на их ис-
пользование после 2019 года. Затем, впрочем, 
Пентагон добился отмены ограничений, по-
скольку свои двигатели как минимум до 2025 
года (по оценкам российских специалистов) 
США создать не удастся. Сразу после этого кон-
сорциум ULA по просьбе американских воен-
ных заказал у «Энергомаша» 20 дополнитель-
ных РД-180, которые устанавливаются на раке-
ты-носители типа Atlas. Однако весной этого 
года призывы не продавать США российские 
двигатели для ракет прозвучали уже со сторо-
ны РФ: так, в Госдуме сообщили о подготовке за-
конопроекта, ограничивающего круг возмож-
ных покупателей таким образом, что США в не-
го не попадали. 

Вчера глава госкорпорации «Роскосмос» 
Дмитрий Рогозин, отвечая на вопрос 

”
Ъ“, задан-

ный после итоговой конференции, посвящен-
ной 110-летию со дня рождения академика Ва-
лентина Глушко, сказал: Россия продолжит по-
ставки в США ракетных двигателей, если это-
го захотят американские партнеры. «Несмотря 
на массированное давление, которое испыты-
вают заказчики этих двигателей на террито-
рии США со стороны правящего американско-
го класса и Конгресса, альтернативы им тем не 
менее до сих пор не создано»,— сказал госпо-
дин Рогозин, назвав это «взаимной зависимо-
стью». «Это выгодно нам, потому что это прино-
сит валюту, которую мы вкладываем в перево-
оружение и создание новых предприятий»,— 
уточнил глава госкорпорации. А руководитель 
«Энергомаша» Игорь Арбузов подчеркнул, что 
ведутся переговоры не только с США, но и с Ки-

таем и с другими странами-партнерами (в их 
числе — Аргентина, Бразилия, Индия).

По словам источника 
”
Ъ“, близкого к руко-

водству «Роскосмоса», пока зависимость от за-
купок США ракетных двигателей является кри-
тической для «Энергомаша»: ни одна из других 
стран просто не готова приступить к закупке се-

рийных (более 10 единиц) партий двигателей. 
Единичные поставки, в свою очередь, не сов-
сем отвечают интересам России: так, напри-
мер, в правительстве и Совбезе считают, что тот 
же Китай рассчитывает закупить минималь-
ную партию условных РД-180 для последую-
щей разработки своих аналогов. Дмитрий Ро-
гозин, впрочем, отметил в разговоре с 

”
Ъ“, что с 

Китаем при заключении твердого соглашения 
потребуется подписать документы по защите 
интеллектуальной собственности.

Александра Джорджевич

В США поступит еще одна партия 
РД-181 производства НПО 
«Энергомаш» для американских 
ракет-носителей типа Antares   
ФОТО REUTERS
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Российский бизнесмен 
и путешественник Дмитрий 
Жихарев обратился к ми- 
нистру иностранных дел 
Сергею Лаврову с просьбой 
выяснить, по какой причине 
он был задержан в между-
народной зоне аэропор-
та Каира и помещен в тюрь-
му с пыточными условиями. 
Жалоба россиянина также 
направлена в МВД Египта, 
сообщили ”Ъ“ в посольст-
ве Египта в Москве. По сло-
вам бизнесмена, в тюрь-
ме помимо него находились 
граждане разных стран, ко-
торым не позволяли свя-
заться с родственниками 
и посольствами.

Как стало известно 
”
Ъ“, биз-

несмен и путешественник 
Дмитрий Жихарев направил 
по почте обращение на имя 
главы МИД России Сергея Лав-
рова. Он просит поручить кон-
сульской службе МИДа разо-
браться в истории его задержа-
ния в Египте и добиться разъяс-
нения причин этого от правоох-
ранительных служб страны. В 
августе путешественник Миха-
ил Ронкаинен опубликовал на 
своем Youtu.be-канале интер-
вью с Дмитрием Жихаревым 
(https://youtu.be/alw6SliOrLE), 
в котором тот рассказал о дета-
лях задержания. Господин Жи-
харев также путешественник, 
побывавший в 112 странах ми-
ра. В мае этого года его коман-
да завершила автомобильную 
экспедицию, объехав по побе-
режью Африку от Марокко че-
рез ЮАР до Египта и вернув-
шись в Москву. 3 августа госпо-
дин Жихарев снова прилетел в 
Каир, чтобы забрать оставший-
ся в стране автомобиль. На па-
спортном контроле ему пред-
ложили пройти с сотрудником 
аэропорта. По его словам, он 
оказался в комнате с полицей-
скими, однако там ему ниче-
го не объясняли. С визой у не-
го не было проблем — ее выда-
ло посольство Египта в Москве. 
«Рядом со мной сидела семья из 
Марокко с французскими па-
спортами, они пояснили, что 
находятся тут вторые сутки»,— 
рассказал 

”
Ъ“ господин Жиха-

рев. После очередной попыт-
ки выяснить, что происходит, 
он оказался в комнате с зареше-
ченными окнами, в которой на-
ходилось больше 20 человек.

«Эти люди находились тут 
больше двух недель. А один уз-
бек — месяц. Им не разрешали 
связываться с родственниками 
и не вызывали к ним предста-
вителей посольств их стран»,— 
вспоминает путешественник. 
Условия в тюрьме он назвал 

пыточными: круглосуточно 
горел свет, спальных мест бы-
ло меньше, чем сидельцев, из 
удобств был лишь унитаз, из 
которого можно было при же-
лании попить воды. Раз в день 
людям приносили мешок жест-
ких лепешек. Зато за деньги 
можно было купить нормаль-
ную еду и бутылки с водой по 
пять долларов за штуку. «Поми-
мо иностранцев там был егип-
тянин, который возвращался 
с чемпионата мира по футбо-
лу в Москве. У него с собой бы-
ло только 100 рублей, и он пы-
тался их у меня обменять, что-
бы что-нибудь купить»,— гово-
рит господин Жихарев.

Спустя почти сутки россия-
нин понял, что и он может за-
стрять тут надолго. Тогда он 
скрутил и разорвал жестяную 
банку из-под газировки, кото-
рая была в его рюкзаке. Вызвав 
охрану, он заявил, что вскро-
ет себе вены, если его не выпу-
стят. «4 августа в три часа меня 
вытащили из камеры и прово-
дили до самолета авиакомпа-
нии Aegean. Оказалось, что Еги-
пет купил мне билет на само-
лет. В Афинах меня встретили 
местные сотрудники безопас-
ности. У них был мой паспорт. 
Они также не знали, по какой 
причине я был задержан»,— 
говорит господин Жихарев. Из 
Афин ему самостоятельно при-
шлось добираться в Москву.

Глава информационного 
бюро посольства Египта Айман 
Муса Мустафа рассказал 

”
Ъ“, 

что после возвращения в Мо-
скву Дмитрий Жихарев прихо-
дил в информбюро посольства 

Египта. Насколько известно го-
сподину Мустафе, россиянин 
находился не в тюрьме, а в спе-
циальной зоне аэропорта, где 
содержатся личности, вызвав-
шие подозрения на границе. 
По словам представителя по-
сольства, россиянин «был за-
держан на несколько часов». 
Как пояснил дипломат, офици-
альную причину задержания 
нужно выяснять в МВД Египта. 
Господин Жихарев подал жа-
лобу и официальный запрос 
в министерство. Его письмо 
было передано в посольство 
Египта в России и отправлено 
в компетентные органы Егип-
та. Также господину Жихареву 
сказали, что, если он хочет, он 
может подать заявку на полу-
чение визы в посольство Егип-
та в Москве. Глава информбю-
ро подчеркнул 

”
Ъ“, что у Егип-

та и России существуют особые 
теплые отношения, особенно 
между двумя народами, и ин-

цидент с господином Жихаре-
вым никак не может быть свя-
зан с его гражданством.

Источник в дипломатиче-
ских кругах отметил в беседе с 

”
Ъ“, что задержание могло быть 

связано с большим количест-
вом виз африканских стран в 
трех действующих загранпа-
спортах россиянина. Однако 
господин Жихарев указыва-
ет, что в мае этого года египет-
ские спецслужбы никак не ре-
агировали на его документы, 
когда он был в Каире. Стоит от-
метить, что среди мест, интере-
сующих россиянина в Африке, 
есть кусок пустыни, размером с 
Москву, граничащий с Египтом 
и Суданом. С начала ХХ века эта 
территория никому не принад-
лежит. В 2014 году господин 
Жихарев вместе с другом при-
ехал сюда и установил россий-
ский «временный» флаг, на-
звав землю Королевство Среди-
земье и объявив себя королем. 
Тогда же выяснилось, что на эту 
территорию претендует фер-
мер из штата Виргиния, США, 
который утверждает, что пер-
вым поднял тут флаг. Однако 
Дмитрий Жихарев сомневает-
ся, что американец был в этой 
пустыне. Впрочем, он также не 
считает, что египетские власти 
могли его задержать из-за Сре-
диземья. «Я не въезжал в коро-
левство с территории Египта. 
Всегда через Судан. Со стороны 
Судана мы всегда едем на гра-
ницу с иммиграционным офи-
цером, который ставит штамп о 
выезде. Может быть, египтянам 
не нравилось, что я часто в Су-
дан езжу?» — предположил го-
сподин Жихарев.

Между тем путешественник 
решил не бросать своих каир-
ских сокамерников. «Там ка-
ждому, кто выходит, дают за-
писки с именами, в надежде, 
что он отнесет их в посольст-
во. Но никто не мог подумать, 
что я так быстро оттуда вый-
ду. А я общался лишь со шве-
дом и узбеком»,— говорит го-
сподин Жихарев. Швед был по 
происхождению из Ирана, вла-
делец недвижимости в Шарм-
эш-Шейхе, возвращался в Ев-
ропу домой. Узбек летел через 
Каир транзитом в Канаду, где 
его ждали на работу, вез с со-
бой $7 тыс. Деньги у него ото-
брали и на них выдавали ему 
еду и воду. Господин Жихарев 
поясняет, что посетил в Мо-
скве посольства Швеции и Уз-
бекистана и сообщил о каир-
ских узниках. В середине авгу-
ста он снова пришел в посоль-
ство Узбекистана, и ему сооб-
щили, что их земляк — Джа-
хонгир Останакулов вернул-

ся на родину. Господин Жиха-
рев смог связаться с ним. «Он 
звал на плов в Самарканд. Рас-
сказал, что шведа освободили 
через четыре дня после мое-
го отъезда. Его родители были 
в шоке от того, что их сын ис-
чез на месяц»,— говорит путе-
шественник. По его словам, уз-
бек рассказал, что его вывози-
ли с завязанными глазами на 
суд, а потом заставили его ку-
пить билет на самолет, причем 
изъятые деньги вернули лишь 
перед посадкой. В посольстве 
Узбекистана в Москве приня-
ли запрос 

”
Ъ“, но пока не успе-

ли ответить, сославшись на от-
пускной период.

Путешественник намерен 
обязательно выяснить причи-
ны задержания людей в аэро-
порту Египта. Тогда ему твер-
дили одно — «это вопросы без-
опасности». «Если это вопрос 
безопасности Египта, то поче-
му задерживали тех, кто выез-
жал из Египта? Почему задер-
живали транзитников? На ка-
ких основаниях вообще, если 
это международная, стериль-
ная зона? Получается, что лю-
бой может приехать в Каир и 
оказаться в этой тюрьме. Чело-
век просто пропадает, ведь в 
страну он официально не въез-
жал»,— говорит господин Жи-
харев. Он намерен добиться 
официального ответа от вла-
стей Египта.

Ранее россияне уже оказы-
вались в тюрьме на террито-
рии каирского аэропорта. Вес-
ной там сидели 17 дагестан-
цев, в том числе женщины. Их 
подозревали в связях с ИГИЛ 
(террористическая организа-
ция, запрещена на территории 
РФ). Часть были задержаны 12 
марта, остальные — 23 марта. В 
мае в департаменте информа-
ции и печати МИД России со-
общили 

”
Ъ“, что власти Егип-

та в течение полутора месяцев 
официально не информирова-
ли посольство России в Каире 
о задержании соотечественни-
ков. Впоследствии дагестанцы 
были освобождены, но их от-
пустили лишь после того, как 
их родственники смогли ку-
пить им билеты на самолет. 9 
мая 2016 года в этой же каме-
ре оказались двое российских 
путешественников Артем Ки-

ракозов и Александр Панов, 
которые пытались доплыть на 
резиновой моторной лодке до 
Мадагаскара. В аэропорту Каи-
ра их задержали из-за проблем 
с визами. Россияне были осво-
бождены только через восемь 
дней. «Я также знаю, что в этой 
же тюрьме был житель Сама-
ры. Сейчас разыскиваю его»,— 
говорит господин Жихарев.

Согласно данным иностран-
ной прессы, в аэропорту Каира 
задерживаются граждане, свя-
занные с политикой. Соглас-
но каирскому информацион-
ному порталу MadaMasr, с 2011 
по 2016 год в египетских аэро-
портах были задержаны более 

550 человек. Это были поли-
тики, правозащитники, жур-
налисты, представители сфер 
культуры, социальных движе-
ний и религиозной деятель-
ности. Больше половины это 
египтяне, остальные — ино-
странцы. Например, в 2014 го-
ду на пограничном контроле 
была задержана направлявша-
яся в сектор Газа Медея Бенджа-
мин, активистка из Сан-Фран-
циско, сооснователь организа-
ции Code Pink, выступающей 
против военных действий. Ког-
да ее попытались посадить на 
обратный рейс в США, она на-
чала сопротивляться. Позже ее 
отправили на самолете в Стам-
бул. Официальные власти тог-
да заявляли, что госпожу Бен-
джамин не депортировали, а 
убедили сесть на самолет.

В этом году СМИ также со-
общали о случаях задержания 
в аэропорту Каира иностран-
цев. В начале июля агентство 
Reuters сообщило о задержа-
нии 24-летней туристки из Ли-
вана, выезжающей домой. Де-
вушка разместила в Facebook 
видео, в котором жаловалась 
на приставания со стороны 
египтян, проблемы с питани-
ем в ресторанах в священный 
для мусульман месяц рама-
дан, а также на кражу у нее де-
нег. Каирский суд признал ее 
виновной в распространении 
ложных слухов, оскорблении 
религии и непристойностях 
и приговорил к восьми годам 
тюрьмы.

Анастасия Курилова,  
Марианна Беленькая,  
Кирилл Кривошеев

Аэропорт предварительного заключения
Россиянин просит МИД РФ выяснить, почему в Каире его сутки держали в стерильной зоне 

Как стало известно ”Ъ“, Хамов-
нический суд вынес приговор 
адвокату Абубакару Манаеву. 
Юрист, получивший известность 
благодаря участию в делах севе-
рокавказских боевиков и одного 
из членов «банды GTA», обвинял-
ся в мошенничестве. По вер-
сии следствия, он пообещал за 
10 млн руб. добиться условного 
наказания известной московской 
гадалке Нонне Михай, которая 
проходит по делу бывших руково-
дителей Нота-банка и обвиняется 
в хищении 350 млн руб. Адвокат 
полностью признал вину и полу-
чил три года лишения свободы.

Дело адвоката Абубакара Манае-
ва Хамовнический суд рассмотрел в 
особом порядке и уложился всего в 
три заседания. Дело в том, что еще на 
стадии предварительного следствия 
юрист признал вину и заявил о рас-
каянии. В итоге суд приговорил адво-
ката к трем годам колонии общего ре-
жима, признав его виновным в поку-
шении на особо крупное мошенниче-
ство (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ). 

Как ранее уже сообщал 
”
Ъ“, Абуба-

кар Манаев был задержан оператив-
никами ФСБ 15 мая 2018 года, в тот 
же день в отношении него было воз-
буждено уголовное дело. Основанием 
для разработки адвоката стало обра-
щение в ФСБ известной московской 
гадалки Нонны Михай. Она рассказа-
ла, что защищающий ее адвокат тре-
бует 10 млн руб. якобы на подкуп су-
дей Останкинского суда, обещая ей в 
итоге условный срок. Переговоры за-
явительницы и юриста оперативни-

ками записывались, а после того как 
господин Манаев в квартире гадалки 
на Фрунзенской набережной получил 
от клиентки помеченные спецсоста-
вом 5 млн руб., его взяли с поличным. 
После задержания господина Манае-
ва привезли в ГСУ Следственного ко-
митета России по Москве, где ему бы-
ло предъявлено обвинение в покуше-
нии на мошенничество в особо круп-
ном размере. Практически сразу об-
виняемый начал давать «чистосердеч-
ные показания, указав все достовер-
ные обстоятельства по делу».

На следующий день после задержа-
ния господин Манаев был арестован 
Хамовническим судом столицы. Его 
защита, выступая против этой меры 
пресечения, отмечала, помимо про-
чего, что задержанный награжден по-
четными грамотами, имеет на ижди-
вении четырех несовершеннолетних 
детей и супругу и т. п. Адвокаты госпо-
дина Манаева предлагали поместить 
его под домашний арест в собствен-
ном доме в Подмосковье, однако свое-
го не добились. Защита также настаи-
вала, что в отношении господина Ма-
наева была совершена провокация со 
стороны гадалки Михай, однако эта 
версия подтверждения не нашла.

Отметим, что адвокат Абубакар Ма-
наев получил известность, защищая 
северокавказских боевиков. В частно-
сти, он представлял интересы Мусли-
ма Чудалова, осужденного на 21 год за 
покушения на сотрудников правоох-
ранительных органов. Помимо этого, 
юрист участвовал и в процессе по де-
лу «банды GTA», представляя интере-
сы Умара Хасанова, который участво-

вал в нашумевшей попытке побега из 
Мособлсуда и в результате перестрел-
ки скончался от ран в больнице.

Что касается Нонны Михай, то она, 
несмотря на четыре класса образова-
ния, переехав в Москву, быстро ста-
ла известной гадалкой. По словам 
соседей, в ее многокомнатную квар-
тиру ежедневно выстраивалась оче-
редь, которая не помещалась в подъ-
езде дома. Среди ее клиентов были и 
владельцы Нота-банка и их родствен-
ники, которым она давала советы по 
развитию бизнеса, «основанные на 
ворожбе, гадании на картах, старых 
книгах и кофейной гуще». Кроме то-
го, гадалка читала молитвы об успе-
хах своих клиентов в их работе, зани-
малась их лечением, попутно обсу-
ждая текущие вопросы работы банка.

В октябре 2016 года госпожу Ми-
хай арестовали, предъявив ей об-
винение в мошенничестве в особо 
крупном размере. Как считает след-
ствие, она не только консультиро-
вала банкиров и гадала им, но и уча-
ствовала вместе с ними в хищении 
средств. Так, по данным правоохра-
нителей, она непосредственно участ-
вовала в эпизоде, связанном с хище-
нием 350 млн руб. у компании «Фарм-
стер». Всего же ущерб по делу следст-
вие оценивает в 2,1 млрд руб. Неза-
долго до начала процесса по этому де-
лу в Останкинском суде Москвы го-
сподин Манаев стал представлять ин-
тересы гадалки. Арест адвоката про-
цессу не помешал — теперь интересы 
Нонны Михай представляет адвокат 
по назначению.

Владислав Трифонов

Гадалка напророчила срок 
адвокату
За покушение на мошенничество  
он получил три года колонии

Режиссер Кирилл Серебренни-
ков и другие фигуранты громкого 
уголовного дела о хищении бюд-
жетных средств, выделенных на 
реализацию проекта «Платфор-
ма», завершили ознакомление 
с материалами дела. Защита го-
сподина Серебренникова наста-
ивает на прекращении дела за 
отсутствием состава преступ-
ления. В свою очередь следо-
ватели СКР в ближайшее время 
направят обвинительное заклю-
чение по делу на утверждение 
в Генпрокуратуру.

«Проанализировав материалы 
дела, я еще раз убедился в невинов-
ности моего подзащитного, поэто-
му направил следователям хода-
тайство о прекращении уголовного 
преследования Кирилла Серебрен-
никова за отсутствием в его дейст-
виях состава преступления»,— со-
общил 

”
Ъ“ адвокат Дмитрий Хари-

тонов. По версии защиты, деньги, 
выделяемые Минкультом на «Плат-
форму», обналичивались не для по-
следующих хищений, как считает 
следствие, а потому, что участники 
проекта просили именно наличны-
ми оплачивать их работу. А то, что 
все потраченные средства пошли 
на дело, подтверждается, по мне-
нию господина Харитонова, коли-
чеством поставленных АНО «Седь-
мая студия» спектаклей.

«Проект был выполнен 
”

Седь-
мой студией“ за три года и три меся-
ца,— напомнил защитник.— За это 
время было поставлено 15 спекта-
клей, проведено 380 показов, в ко-
торых задействовано свыше 600 че-
ловек и на которые продано свыше 

30 тыс. билетов!» По словам адвока-
та, еще больше людей посмотрели 
эти спектакли бесплатно в рамках 
программы по популяризации сов-
ременного искусства.

При этом адвокат Харитонов 
вновь напомнил следователям, что 
Кирилл Серебренников не зани-
мал никакого административного 
поста, а был лишь художественным 
руководителем проекта. «Директо-
ром студии являлся Юрий Итин, ко-
торый и решал финансовые вопро-
сы с бухгалтером Ниной Масляе-
вой,— отметил Дмитрий Харито-
нов.— Но не мой подзащитный Се-
ребренников».

Все это, по мнению Дмитрия Ха-
ритонова, свидетельствует о неви-
новности режиссера, у которого, от-
метил он, следствие так и не нашло 
похищенных средств. «Пробовали 

”
пристегнуть“ к делу купленную Ки-

риллом Серебренниковым кварти-
ру в Берлине,— заметил адвокат,— 
но потом выяснилось, что она была 
приобретена на личные сбережения 
режиссера задолго до того, как пра-
вительство выделило ему деньги на 

”
Платформу“».

Кирилл Серебренников, бывшие 
генеральный продюсер АНО «Седь-
мая студия» Алексей Малоброд-
ский, директор студии Юрий Итин 
и директор РАМТ Софья Апфельба-
ум, контролировавшая реализацию 
проекта от Министерства культуры, 
завершили ознакомление с 120 то-
мами уголовного дела. В СКР хода-
тайство адвоката наверняка будет 
отклонено, после чего обвинитель-
ное заключение по делу направят на 
утверждение в Генпрокуратуру. Туда 

же поступит уголовное дело Нины 
Масляевой, которая, признав свою 
вину, заключила досудебное согла-
шение о сотрудничестве с надзор-
ным ведомством.

Учитывая, что Генпрокуратура 
практически на всех этапах рассле-
дования поддерживала СКР, оба уго-
ловных дела, очевидно, утвердят и 
направят в суд. Согласно сложив-
шейся практике, «сделочникам» вна-
чале дают выступить по делу тех, на 
кого они давали показания, а уже по-
том выносят им самим приговоры в 
особом порядке.

СКР считает, что обвиняемые в 
2011–2014 годах похитили 133 млн 
руб. из 214 млн руб., выделенных 
им Минкультом. У Кирилла Сере-
бренникова, по данным следствия, 
была доверенность на управление 
всеми финансами в рамках «Плат-
формы». При этом бюджетные сред-
ства, как сообщал в недавнем ин-
тервью 

”
Ъ“ исполняющий обязан-

ности заместителя руководителя 
главного управления по расследо-
ванию особо важных дел СКР Сер-
гей Голкин, после обналичивания 
«по большей части расходовались 
не на организацию спектаклей (ак-
теров и реквизит), а на совершен-
но иные цели». «В частности, воз-
вращались тому же Серебреннико-
ву и другим обвиняемым»,— отме-
тил генерал-майор юстиции, сооб-
щивший, что в уголовном деле до-
статочно доказательств виновно-
сти его фигурантов, и, когда над 
ними начнется судебный процесс, 
в этом, по его версии, «смогут убе-
диться все».

Алексей Соковнин

380 показов против 120 томов
Дело Кирилла Серебренникова отправляется  
на утверждение в Генпрокуратуру

«Любой может приехать в Каир 
и оказаться в этой тюрьме. 
Человек просто пропадает,  
ведь в страну он официально  
не въезжал»
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Российский бизнес-
мен и путешествен-
ник Дмитрий Жихарев 
привык к любым усло-
виям, но был шокиро-
ван камерой депорта-
ционной тюрьмы в аэ-
ропорту Каира
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Как стало известно ”Ъ“, поли-
ция утяжелила обвинение Вик-
тору Смирнову — бывшему вла-
дельцу компании «Интарсия», 
до недавнего времени круп-
нейшему игроку на реставра-
ционном рынке. Ему заочно ин-
криминировали масштабное 
хищение при исполнении го-
сконтракта на переоборудова-
ние комплекса Константинов-
ского военного училища. При 
этом ущерб по делу следствие 
решило возместить за счет ком-
паний, к которым, по словам го-
сподина Смирнова, он не име-
ет никакого отношения. Тем не 
менее вырученные ими за сда-
чу в аренду недвижимости сред-
ства направляются на депозит 
для погашения суммы в разме-
ре 1,7 млрд руб., заявленной 
в иске АО «Главное управление 
обустройства войск».

Главное следственное управле-
ние ГУ МВД России по Санкт-Петер-
бургу и Ленинградской области за-
очно предъявило новое обвинение 
Виктору Смирнову, экс-владельцу 
реставрационной компании «Ин-
тарсия», по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере). Это произошло в рамках рас-
следования второго уголовного де-
ла коммерсанта, находящегося за 
границей, о хищении средств при 
исполнении госконтракта с Мино-
бороны, заключенного в декабре 
2013 года, на полный комплекс ра-
бот по обустройству военного го-
родка (исторический комплекс зда-
ний Константиновского военно-
го училища), стоимость которого 
составила 4,88 млрд руб. Согласно 
контракту, работы должны были за-
вершиться 31 августа 2014 года, од-
нако переезд кадетов Суворовского 
училища из Воронцовского дворца 
произошел только в конце 2017 го-
да. Этот контракт был проавансиро-
ван подведомственной структурой 
Минобороны — главным управле-
нием обустройства войск (ГУОВ), 
выступившим генподрядчиком, в 
размере 2,7 млрд руб., которые бы-
ли перечислены на счета «Интар-
сии». По версии следствия, Виктор 
Смирнов, зная, что исполнить рабо-
ты ни за счет собственных сил, ни 

с помощью привлеченных органи-
заций не имеет реальной возмож-
ности, создал только их видимость. 
Затем предоставил заказчику под-
ложные документы о том, что рабо-
ты выполнены на сумму 1,85 млрд 
руб. Фактически же, как подсчита-
ли полицейские, строители освои-
ли 814 млн руб.

Отметим, что первоначально, в 
мае 2017 года, уголовное дело бы-
ло возбуждено по ч. 2 ст. 35 и ч. 3 
ст. 159.4 УК РФ (мошенничество в 
сфере предпринимательской дея-

тельности, совершенное группой 
лиц по предварительному сговору), 
предусматривавшей до пяти лет 
лишения свободы, сейчас ст. 159.4 
декриминализирована. На тот мо-
мент ущерб указывался следствием 
в размере 6 млн руб.

Но впоследствии в рамках этого 
уголовного дела ГУОВ заявило иск 
на 1,79 млрд руб., по которому Вик-
тор Смирнов был признан граждан-
ским ответчиком. Это, видимо, по-
зволило полицейскому следствию 
этим летом обратиться в суды с обес-
печительными мерами. Следствие 
просило не только об аресте иму-
щества двух петербургских ООО — 
«Нифорно-Инвест» и «Лесал-Инвест», 
конечным бенефициаром которых 
считало Виктора Смирнова, но и о 
передаче их активов (торгового цен-

тра и земельного участка), оценен-
ных полицейскими почти в 1,2 мл-
рд руб., на ответственное хранение в 
специализированную организацию 
с зачислением доходов от сдачи не-
движимости в аренду на депозит для 
последующего погашения граждан-
ского иска. Свое обращение следст-
вие мотивировало в том числе и тем, 
что доходы от сокрытых господином 
Смирновым активов позволяют ему 
скрываться от правоохранительных 
органов. В качестве доказательств 
связи между господином Смирно-
вым и компаниями «Нифорно-Ин-
вест» и «Лесал-Инвест», владельцами 
которых являются кипрские офшо-
ры, следствие привело показания 
сотрудников ООО «Интарсия», а так-
же работников ООО, на активы кото-
рых предполагалось наложить аре-
сты. Суды Санкт-Петербурга с дово-
дами следствия согласились.

«Претензии следствия обосно-
ванными не считаю»,— заявил 

”
Ъ“ 

сам господин Смирнов, отметив, 
что к арестованным активам не име-
ет никакого отношения. «Примене-
ние судом особых ограничений в 
виде зачисления арендных плате-
жей в доход государства создает не-
определенность по вопросу несе-
ния собственником расходов на со-
держание указанного имущества, 
уплаты обязательных налогов, вы-
платы заработной платы и исполне-
ния собственником имущества дру-
гих обязательств, что может причи-
нить необоснованные существен-
ные и, вполне возможно, непопра-
вимые убытки собственнику иму-
щества»,— заявила 

”
Ъ“ адвокат На-

тэла Пономарева.
При этом стоит отметить, что в 

отношении Виктора Смирнова рас-
следуется еще одно уголовное дело. 
Он обвиняется в растрате (ч. 4 ст. 160 
УК) 320 млн руб. и покушении на мо-
шенническое хищение (ст. 30, ч. 4 
ст. 159 УК) еще почти 400 млн руб. 
при реконструкции историческо-
го особняка Лобановых-Ростовских 
(Дом со львами) под пятизвездный 
отель сети Four Seasons по заказу ЗАО 
«Тристар Инвестмент Холдингс» сы-
на экс-главы РЖД Андрея Якунина.

Дмитрий Маракулин,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Хищения у военных компенсируют 
арендными платежами
Бывшего владельца компании «Интарсия» заочно обвинили в мошенничестве

Минприроды заявляет, что в России 
продолжает расти объем выбросов 
загрязняющих атмосферу веществ: 
в 2017 году он составил более 32 млн 
тонн, что на 1,4% больше, чем 2016 
году. Впрочем, количество людей, 
которые дышат загрязненным возду-
хом, по сравнению с 2016 годом сни-
зилось с 17,1 млн до 13,5 млн чело-
век. Эксперты считают, что данные 
ведомства «не совсем достоверны». 
По их мнению, положительная дина-
мика, о которой сообщается в доку-
менте, связана с сокращением коли-
чества городов, в которых ведется 
мониторинг за загрязнением атмос-
ферного воздуха.

В 2017 году в России общий объем вы-
бросов загрязняющих веществ в атмос-
феру составил 32 млн тонн, говорится в 
проекте ежегодного доклада Минприро-
ды «Об охране окружающей среды». Это 
на 1,4% больше, чем в предыдущем году. 
Это можно назвать тенденцией: в 2016-
м этот показатель вырос на 1,1% по срав-
нению с 2015 годом. На стационарные 
источники (промышленные объекты) 
приходится 17,4 млн тонн загрязняющих 
веществ (на 0,7% больше, чем в 2016 году), 
около 14,4 млн тонн на автотранспорт 
(на 2,4% больше). Объем выбросов загряз-
няющих веществ от железнодорожно-
го транспорта снизился на 3,8% по срав-
нению с предыдущим годом — в 2017-м 
этот показатель составил 142 тыс. тонн.

Более половины городов с «высоким 
и очень высоким уровнем загрязнения» 
находятся в Сибирском федеральном 
округе — 42% населения испытывают 
негативное воздействие. Больше всего 
от загрязнения воздуха страдают жите-
ли Бурятии и Таймырского автономно-
го округа. Отметим, например, в Цент-
ральном федеральном округе лишь 6% 
людей проживают в неблагоприятных 
условиях по загрязнению воздуха. Вы-
сокий уровень загрязнения наблюдает-
ся в Воронеже, Рязани и Курске. А в Се-
веро-Западном округе загрязненным 
воздухом дышит 2% населения. В докла-
де отмечается, что высокий уровень за-
грязнения в этом округе наблюдается 
только в Великом Новгороде.

«Динамика численности городского 
населения, проживающего в городах с 
высоким и очень высоким уровнем за-

грязнения атмосферного воздуха, в це-
лом по стране имеет положительную на-
правленность»,— говорится в госдокла-
де. В городах с высоким уровнем загряз-
нения атмосферного воздуха прожива-
ет 13,5 млн человек, что составляет 12% 
городского населения РФ. Отметим, со-
гласно прошлогоднему экологическому 
докладу, загрязненным воздухом в Рос-
сии дышали 17,1 млн человек. В Мин-
природы объяснили 

”
Ъ“ снижение «ито-

гами года экологии и улучшением мони-
торинга качества воздуха».

Экологи считают, что представлен-
ные в госдокладе Минприроды данные 
не совсем достоверны. «Скорее всего, это 
проблема с обработкой информации,— 
считает эксперт 

”
Гринписа России“ Васи-

лий Яблоков.— Исходя из логики, коли-
чество людей, проживающих в городах 
с загрязненным воздухом, должно также 
увеличиваться». Также господин Яблоков 
сомневается в корректности данных по 
выбросам от автотранспорта: «Количест-
во выбросов от передвижных источни-
ков зависит от пробега транспорта и от 
его характеристик, в частности от эколо-
гического класса. Насколько нам извест-
но, Росприроднадзор не обладает инфор-
мацией о распределении автотранспор-
та по экологическому классу в стране».

Стоит отметить, что в России снизи-
лось количество городов, в которых ве-
дется мониторинг за загрязнением ат-
мосферного воздуха. Так, в докладе от-
мечается, что в 2017 году наблюдения 
проводились в 244 городах, в то время 
как в 2014 году контроль проводился в 
252 городах. «Положительная динами-
ка, о которой говорит ведомство, связа-
на с тем, что во многих городах мони-
торинг не ведется. Минприроды просто 
не знает, что там происходит»,— счита-
ет господин Яблоков.

Также отметим, ранее в Счетной па-
лате заявляли, что у Минприроды от-
сутствует достоверная информация о 
реальных объемах образования твер-
дых коммунальных отходов в регионах: 
«Росприроднадзору известно о 3,4 млн 
тонн таких отходов. Однако это в десять 
раз меньше объема, данными о котором 
располагают контрольно-счетные орга-
ны только 36 регионов»,— говорится в 
отчете СП.

Анна Васильева

Меньше народа,  
меньше кислорода
Минприроды рассказало  
о сокращении числа россиян,  
дышащих загрязненным воздухом

Виктора Смирнова заочно 
обвинили в масштабном 
хищении при исполнении 
госконтракта на перео-
борудование комплекса 
Константиновского  
военного училища
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Пентагон отказался  
платить Пакистану за постой
США лишили страну $300 млн антитеррористической помощи

Отношений между двумя бывшими союз-
никами США и Пакистаном «на сегодня пра-
ктически не существует», заявил министр 
иностранных дел Пакистана Шах Махмуд Ку-
реши. Эти слова прозвучали в преддверии 
визита в Исламабад госсекретаря США Май-
кла Помпео и главы комитета начальников 
штабов Джозефа Данфорда. В воскресенье 
Пентагон объявил об отказе выделять Пакис-
тану $300 млн, которые ранее предостав-
лял в качестве компенсации за участие стра-
ны в «войне с террором» на стороне США. 
Разрыв США с Пакистаном может  привести 
к укреплению сотрудничества  Вашингтона 
со странами Центральной Азии: альтерна-
тивный маршрут поставок военных грузов 
в  Афганистан лежит через них. 

«Эти $300 млн не были гуманитарной помо-
щью,— заявил господин Куреши, комментируя вче-
ра решение Пентагона.— Это наша доля в Фонде 
поддержки коалиции (Coalition Support Fund, CSF — 
американский фонд, созданный США для оплаты 
использования пакистанской военной инфраструк-
туры и борьбы с террором в Афганистане.— 

”
Ъ“). Это 

те деньги, которые Пакистан уже потратил и кото-
рые Вашингтон должен был возместить». 

О том, что указанная сумма не будет перечи-
слена, пресс-секретарь Пентагона подполковник 
Кон Фолкнер сообщил 2 сентября. «Ввиду отсутст-
вия решительных действий Пакистана в поддер-
жку стратегии США в Южной Азии, оставшиеся 
$300 млн были перенесены на другую програм-
му»,— заявил он. Господин Фолкнер также доба-
вил, что ранее в этом году уже было заморожено 
около $500 млн, что доводит общую недополучен-
ную Пакистаном сумму до $800 млн.

Для Исламабада эта новость неожиданностью 
не стала: как сообщали ранее официальные лица, 
поступления от CSF были вычеркнуты из бюдже-
та еще в январе. Тогда, напомним, президент США 
Дональд Трамп разразился серией твитов, в кото-
рых обвинил Пакистан в недостаточной поддер-
жке усилий Вашингтона в борьбе с террором. «Мы, 
как глупцы, потратили на помощь Пакистану за по-
следние 15 лет $33 млрд и взамен получили только 

ложь и обман»,— возмутился господин Трамп, до-
бавив, что собирается заморозить всю военную по-
мощь США Исламабаду (около $1,15 млрд).

Объявление о заморозке средств стало непри-
ятным подарком новому правительству страны 
и пришедшему к власти месяц назад премьер-ми-
нистру Имрану Хану. Страну одолевают финансо-
вые проблемы, связанные с гигантскими кредита-
ми, взятыми Исламабадом у КНР. Китай и Пакис-
тан совместно реализуют стратегию «китайско-
пакистанского экономического коридора», в рам-
ках которой Пакистан предполагается покрыть се-
тью современной инфраструктуры и переориен-
тировать значительную часть его промышленно-
сти на китайские рынки. В ближайшее время Исла-
мабаду может понадобиться помощь Международ-
ного валютного фонда, но Майкл Помпео уже зая-
вил, что США как его крупнейший донор не под-
держит выделение кредитов Пакистану. «Я не вижу 
причин, по которым деньги американских налого-
плательщиков должны пойти на покрытие долгов 
Китаю»,— сообщил он с интервью CNBC 31 июля.

Объявление об остановке помощи Пакистану 
пришло за три дня до намеченного на среду визи-
та в Исламабад госсекретаря Майкла Помпео и Джо-
зефа Данфорда. Они летят в страну «познакомить-
ся с новым руководством» и «обсудить борьбу с на-
шим общим врагом, терроризмом», сообщил в кон-
це прошлой недели министр. Дональд Трамп в авгу-
сте 2017 года фактически обвинил Исламабад в про-
вале своей стратегии в Афганистане: по мнению 
президента США, власти Пакистана тайно поддер-
живают и предоставляют убежище талибам и чле-
нам группировки «Хаккани», воюя только против 
тех вооруженных формирований, которые угрожа-
ют центральному правительству. Это позволяет бое-
викам в Афганистане успешно воевать с силами НА-
ТО. Дональд Трамп в начале своего президентства 
заявил о желании в ближайшее время закончить за-
тянувшийся на 17 лет конфликт и видит в Ислама-
баде одно из главных препятствий на этом пути. 

В Москве внимательно следят за развитием си-
туации: дело в том, что через Пакистан идет основ-
ной транзит грузов для операции США и НАТО 
в Афганистане, и, если этот маршрут окажется под 

угрозой перекрытия, Вашингтон неизбежно обра-
тит внимание на центральноазиатские страны, ра-
нее уже использовавшиеся американцами для ло-
гистических нужд. Отчасти этот сценарий уже реа-
лизуется. В апреле парламент Казахстана ратифи-
цировал протокол о внесении изменений в подпи-
санное в 2010 году двустороннее соглашение, кото-
рый позволит ВМС США на коммерческой основе 
использовать порты Курык и Актау на Каспийском 
море для транспортировки грузов в Афганистан.

Напомним, ранее Россия и центральноазиат-
ские республики (включая Казахстан и Узбекистан) 
предоставляли свою территорию для транспорти-
ровки грузов, предназначенных для континген-
та США и НАТО в Афганистане (в рамках так назы-
ваемой Северной распределительной сети). Одна-
ко решение казахских властей открыть свои пор-
ты для транспортировки создает условия для про-
кладки нового смешанного маршрута, в ходе кото-
рого будет использована как сухопутная, так и мор-
ская инфраструктура (см. 

”
Ъ“ от 17 мая).

По данным дипломатических источников 
”
Ъ“ 

в Астане, первые поставки по этому маршруту уже 
прошли: в Афганистан новым путем были достав-
лены внедорожники «Хаммер» б/у. Груз якобы со-
провождали исключительно гражданские специ-
алисты. Дипломатические источники 

”
Ъ“ в Мо-

скве уточняют, что договоренности США и Казах-
стана не нарушают подписанную 12 августа Кон-
венцию о правовом статусе Каспийского моря (ко-
торая запрещает присутствие в этом водоеме во-
оруженных сил внерегиональных стран). В то же 
время российские собеседники 

”
Ъ“ не исключают, 

что в случае ухудшения обстановки в Афганистане 
и обострения конфликта с Пакистаном США могут 
попытаться склонить центральноазиатские стра-
ны к еще более тесному — в том числе военному — 
сотрудничеству, чего Москва хотела бы избежать.

Михаил Коростиков,  
Елена Черненко

США обвиняют Пакистан в том, 
что он ведет борьбу только против тех 
вооруженных группировок, которые 
угрожают центральному правительству  
ФОТО REUTERS

К новому названию 
Македонии  
добавили ЕС и НАТО
Страна готовится к референдуму 
о переименовании

В Македонии стартовала кампа-
ния в преддверии назначенно-
го на 30 сентября референдума 
о новом имени этого балканско-
го государства — по договору 
с Грецией оно должно называть-
ся Республика Северная Маке-
дония. Итоги референдума пре-
допределят не только судьбу 
греко-македонского соглашения, 
но и членство Македонии в НАТО 
и ЕС, а значит, и новый геополити-
ческий расклад в регионе. С под-
робностями — корреспондент ”Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Формально на референдуме 
30 сентября македонцы будут опре-
делять судьбу соглашения с Грецией, 
которое в середине июня подписали 
премьеры Зоран Заев и Алексис Ци-
прас. Его суть — в переименовании 
страны в Республику Северная Маке-
дония, что поставило бы точку в про-
должающемся уже четверть века спо-
ре между двумя государствами (см. 

”
Ъ“ за 14 июня). Однако ставки на ма-

кедонском референдуме намного 
выше. В июле на саммите НАТО Ско-
пье получил приглашение вступить 
в альянс — при условии реализации 
соглашения с Грецией. А месяцем ра-
нее лидеры ЕС высказались за нача-
ло в 2019 году переговоров с Маке-
донией о вступлении в Евросоюз — 
при том же условии. Так что реально 
референдум 30 сентября станет воле-
изъявлением македонцев еще и по 
НАТО и ЕС.

Да и вопрос, который выносится 
на референдум, не оставляет сомне-
ний на сей счет. Он гласит: «Поддер-
живаете ли вы членство в ЕС и НАТО 
принятием договора между Македо-
нией и Грецией?»

Формулируя вопрос таким обра-
зом, власти, безусловно, учитыва-
ли настроения общества. Подавля-
ющее большинство жителей страны 
(до 80%) поддерживает членство в ЕС 
и НАТО, а вот по поводу изменения 
названия государства пропорция 
обратная. Поэтому, увязывая эти два 
вопроса, власти, по сути, предлагают 
гражданам подтвердить привержен-
ность ЕС и НАТО согласием на изме-
нение названия страны.

Именно на этом будет строить-
ся кампания правительства нака-
нуне референдума. Формально она 
стартовала в конце минувшей неде-
ли, хотя фактически ведется уже во-
всю: в соцсетях, к примеру, активно 
действует созданная властями груп-
па «Да — европейской Македонии». 
Пообещав «позитивную, мобилизу-
ющую и познавательную кампанию» 
и выразив уверенность, что «огром-
ный процент граждан выскажет-
ся за», премьер Зоран Заев признал: 
главная цель властей — обеспечить 
50-процентную явку, необходимую 
для легитимности референдума. 
Проголосовать 30 сентября должно 
как минимум 903 тыс. македонцев.

Поддержку властям активно ока-
зывает ЕС — многие его представи-
тели фактически уже включились 
в кампанию. Так, находившийся 
на минувшей неделе в Скопье ген-
директор Еврокомиссии по расши-
рению Кристиан Даниельссон на-
прямую обратился к македонцам: 
«30 сентября своим выбором вы 
определите будущее своей страны. 
Последствия этого выбора ощутят 
будущие поколения. Наша просьба 
к вам — воспользоваться вашим пра-
вом и проголосовать. Это единствен-

ная возможность создать общество, 
в котором вы хотите жить и видеть 
ваши семьи процветающими». На 
прошлой же неделе ЕС запустил во 
многих македонских городах кампа-
нию встреч с гражданами под назва-
нием «Представь совместное буду-
щее». А давший старт кампании по-
сол ЕС в Скопье Самуэль Жбогар на-
помнил, что только за последние го-
ды ЕС вложил в различные проекты 
в Македонии около €1 млрд.

Противники переименования 
страны тоже уже начали кампа-
нию — под лозунгом «Македония 
бойкотирует». Они намерены убе-
дить македонцев игнорировать ре-
ферендум. Наиболее активна среди 
оппонентов властей партия «Еди-
ная Македония», называющая себя 
пророссийской. Ее лидер Янко Ба-
чев стал известен широкой публи-
ке после того, как во время демон-
страции 17 июня против соглаше-
ния с Грецией взобрался с россий-
ским и македонским флагами на по-
лицейский БТР. Формально эти пар-
тии и НКО ратуют за «спасение име-
ни Македонии», но многие из них 
не скрывают, что выступают против 
членства страны в НАТО и ЕС.

О российском факторе на пред-
стоящем референдуме всерьез за-
говорили после того, как в июле 
власти в Скопье обвинили бизнес-
менов из РФ в финансировании ан-
типравительственных демонстра-
ций против соглашения с Грецией. 
Правда, до высылки россиян дело, 
как в Греции, не дошло, а в россий-
ском МИДе обвинения Скопье на-
звали необоснованными. Однако 
в Москве не скрывают негативно-
го отношения к соглашению меж-
ду Афинами и Скопье о переимено-
вании Македонии. По словам пред-
ставителя МИД РФ Марии Захаро-
вой, оно «далеко от интересов укре-
пления мира и безопасности на Бал-
канах и служит исключительно ин-
струментом ускоренного втягива-
ния Македонии в НАТО».

Впрочем, многие македонские по-
литики и балканские эксперты пола-
гают, что к дестабилизации Балкан 
приведет как раз срыв македонского 
референдума и провал соглашения 
с Грецией. «Сейчас снова актуализи-
рована тема раздела Косово, и, если 
наш референдум провалится, пер-
вой жертвой может стать сама Маке-
дония, границы которой оказались 
бы под вопросом»,— опасается коор-
динатор македонского правительст-
ва по НАТО Стево Пендаровский.

Аналогичного мнения придер-
живается и политолог профессор 
Белградского университета Драган 
Джуканович. «Успех македонского 
референдума и решение спора с Гре-
цией ускорит решение двух других 
ключевых проблем региона — серб-
ско-косовской и боснийской,— по-
яснил он 

”
Ъ“.— Срыв же референду-

ма имел бы для Балкан негативные 
последствия».

Обнародованные в конце минув-
шей недели результаты опроса, про-
веденного американским Междуна-
родным республиканским институ-
том, выглядят обнадеживающе для 
Скопье. 57% македонцев поддержи-
вают членство своей страны в ЕС 
и НАТО под новым именем Север-
ная Македония. И, что не менее важ-
но для македонских властей, бой-
котировать референдум намерено 
только 16%.

Роботы не волк — в лес не убегут

При этом Россия была готова под-
держать инициативу Франции и Гер-
мании о принятии политического 
заявления, в котором страны гаран-
тировали бы, что человек в любом 
случае будет играть ключевую роль 

при задействовании автономных 
боевых систем и сможет сохранять 
контроль над их действиями. Одна-
ко и это предложение не прошло. 
В Группе правительственных экспер-
тов решения должны приниматься 
консенсусом, на который выйти не 
удалось: сторонникам запрета САС 

франко-германская идея показалась 
полумерой, в то время как страны-
скептики настаивали на необходи-
мости включения в любой итоговый 
документ фразы о том, что САС могут 
принести и пользу.

Координатор глобальной кампа-
нии «Остановите роботов-убийц» 

(Stop Killer Robots), представи-
тель правозащитной организации 
Human Rights Watch Мэри Уэрем 
в беседе с 

”
Ъ“ выразила сожаление 

в связи с тем, что «кучка государств, 
активно развивающая собственные 
САС, не дала добиться прогресса на 
переговорах в ООН». При этом к стра-
нам, помешавшим успешному ис-
ходу консультаций, она причисли-
ла и Россию. Впрочем, не только ее. 
Правозащитники также недоволь-
ны крайне скептической позицией 
США, Австралии, Израиля, Южной 
Кореи и Японии.

Совсем безрезультатной встреча 
в Женеве, однако, не стала. Делега-
ты согласовали десять потенциаль-
ных принципов, на которых в бу-
дущем мог бы базироваться подход 
международного сообщества к САС. 
Ключевые из них: все разработки 
в сфере искусственного интеллек-
та военного назначения должны ве-
стись в соответствии с международ-
ным гуманитарным правом, а ответ-
ственность за применение подоб-
ных систем в любом случае должен 
нести человек.

Решение о будущем Группы пра-
вительственных экспертов бу-
дет принято 23 ноября на встрече 
стран—подписантов Конвенции 
о негуманном оружии. Ряд стран 
продолжает надеяться, что зеленый 
свет на выработку запретительной 
конвенции будет получен, в то время 
как их оппоненты не прочь вообще 
свернуть переговоры. Скорее всего, 
решение будет компромиссным — 
группа продолжит существовать, но 
без переговорного мандата.

Елена Черненко
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БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

Экс-президенту 
Аргентины прочат  
третий срок вопреки 
коррупционному 
скандалу
Экс-президента Аргентины Кристину Кирш-
нер 3 сентября второй раз за месяц допро-
сили по делу о коррупции в правительстве 
в период, когда страной управляли сначала 
ее муж Нестор Киршнер (2003–2007), а за-
тем и она сама (2007–2015). Свидетель 
со стороны обвинения — водитель замести-
теля министра планирования, который в на-
чале августа предоставил следствию свои 
записные книжки. В них мужчина 12 лет от-
мечал адреса, по которым отвозил взятки, 
полученные от строительных и энергетиче-
ских компаний. Их сумма, по данным проку-
ратуры, превышает $160 млн.

По информации ведущего дело судьи 
Клаудио Бонадио, экс-президент Кристина 
Киршнер вместе с мужем создала «преступ-
ную организацию, состоящую из госслужа-
щих», члены которой брали взятки у предпри-
нимателей в обмен на госконтракты. Помимо 
этого за последние три года прокуратура 
 обвиняла экс-президента в препятствовании 
расследованию теракта в Буэнос-Айресе 
1994 года, измене родине, махинациях 
и  манипулировании Центробанком, растрате 
бюджетных денег. Политик отрицает вину 

по всем пунктам и заявляет, что ее преследу-
ют по политическим мотивам.

Череда скандалов не помешала Кристине 
Киршнер пройти в Сенат в 2017 году, не поме-
шает и вновь стать президентом в 2019 году, 
считают сторонники экс-президента. В июле 
стало известно, что она планирует идти на вы-
боры. Аргентинский политолог Маркос Новаро 
пояснил ”Ъ“: несмотря на связанные с экс-пре-
зидентом уголовные дела, другие кандидаты 
от ее партии кажутся «малопривлекательными».

Более того, до очередной серии допро-
сов ее поддерживало не меньше аргентин-
цев, чем действующего президента Маури-
сио Макри. В начале июня агентство Synopsis 
опубликовало результаты опроса, согласно 
которому в первом туре Кристина Киршнер 
обыграла бы любого соперника. Вероят-
ность ее победы во втором туре, впрочем, 
была небольшой.

Маркос Новаро отмечает, что с момента 
проведения опроса рейтинги экс-президента 
снизились в связи с возобновлением допро-
сов. Однако Маурисио Макри тоже постепен-
но теряет поддержку населения из-за серьез-
ного экономического кризиса. В этих обстоя-
тельствах от экономики будет зависеть и успех 
Кристины Киршнер, считает Маркос Новаро: 
«У нее есть шансы на победу, только если эко-
номическая ситуация продолжит ухудшаться». 

Екатерина Мареева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22707,38 (−157,77)
РТС 1085,19 (−7,1)
FTSE 100 7504,6 (+72,18)

DAX 30 12346,41 (−17,65)
DJIA* 25964,82 (−22,1)
NASDAQ Composite* 8109,54 (+21,17)

*На 31.08.18.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.09.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.09.18
Австралийский доллар 48,8436
Английский фунт 87,5189
Белорусский рубль** 32,4913
Датская крона* 10,5563

Доллар США 67,7443
Евро 78,6376
Индийская рупия*** 95,6368
Казахский тенге*** 18,5230

Канадский доллар 51,9074
Китайский юань* 99,3493
Норвежская крона* 81,0532
СДР 94,9362

Сингапурский доллар 49,4448
Новая турецкая лира 10,2542
Украинская гривна* 23,8620
Шведская крона* 74,2607

Швейцарский франк 69,8395
Японская иена*** 61,0172
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Российские власти официально объя-
вили, что собираются ограничить бес-
пошлинные поставки нефтепродук-
тов в Белоруссию. Глава департамен-
та Минфина Алексей Сазанов в ин-
тервью Reuters предложил ввести ог-
раничение на уровне 100–300 тыс. 
тонн в год, тогда как министр энерге-
тики Александр Новак напомнил, что 
сейчас индикативным балансом та-
кие поставки не предусмотрены, по-
скольку Белоруссия полностью обес-
печивает себя нефтепродуктами.

Хотя это верно, беспошлинная за-
купка нефтепродуктов в России тем 
не менее имеет смысл. «Белнефте-
хим» может либо продать это топли-
во на внутреннем рынке, взамен экс-
портировав товар своего производ-
ства, либо просто произвести реэкс-
порт российских нефтепродуктов. 
В обоих случаях экспортные пошли-

ны уйдут в белорусский, а не россий-
ский бюджет. По оценке Алексея Саза-
нова, потери РФ от этой схемы соста-
вили 10 млрд руб. в 2017 году и столь-
ко же за первое полугодие 2018 года. 
«Введение запретов и ограничений 
в данном вопросе нарушит основ-
ные принципы договора о создании 
ЕАЭС»,— возражает глава «Белнефте-
хима» Андрей Рыбаков.

Это далеко не первый случай, ког-
да принципы единого экономиче-
ского пространства входят в проти-
воречие с логикой бюджетного про-
цесса в РФ. В 2012 году Москва возму-
тилась беспошлинным реэкспортом 
из Белоруссии «растворителей и раз-
бавителей» (по сути, неких светлых 
нефтепродуктов), что привело для 
бюджета РФ к потере $2 млрд. Про-
блема кроется в существовании са-
мих экспортных пошлин на нефть, 
и с этой точки зрения нынешний 
спор о реэкспорте неизбежно бу-
дет разрешен, поскольку пошлины 
в РФ будут обнулены в рамках «нало-
гового маневра» к 2024 году.

Но «налоговый маневр», помимо 
прямых потерь для Белоруссии из-за 
исчезновения экспортных пошлин, 
означает и непрямые потери. Бело-
русские НПЗ не получат субсидий 
и льгот в виде отрицательного акци-
за на нефть и демпфирующей надбав-
ки к оптовой цене топлива, на кото-
рые могут рассчитывать НПЗ в Рос-
сии. Это означает, что искусственно 
сдерживаемые оптовые цены в Рос-
сии будут ниже, чем в Белоруссии 
(что приведет к соответствующим пе-
ретокам товара), а цены на АЗС в цен-
тре России, вероятно, также будут 
ниже белорусских.

Оставляя в стороне политический 
вопрос компенсаций для белорусско-
го бюджета, такая ситуация может 
привести к дефициту топлива, очере-
дям на пограничных заправках и т. д. 
Власти РФ могут пытаться бороть-
ся с диспропорциями администра-
тивно, ограничивая экспорт топли-
ва, что, как и сейчас, будет идти враз-
рез с принципами ЕАЭС. Либо будет 
решено все же отказаться от искусст-
венного сдерживания оптовых цен 
в РФ — в таком случае рынок выров-
няет дисбалансы, но стоимость то-
плива вырастет.

правила  
игры

При «налоговом 
 маневре» цены 
на АЗС в центре Рос-
сии,  вероятно, станут 
 ниже белорусских. 
Это  может привести 
к  дефициту топлива 
и очередям на погра-
ничных заправках

в перетоки субсидий в едином 
экономическом пространстве  
изучал глава группы ТЭКа

Юрий Барсуков

Железные дороги свернули к морю
ОАО РЖД может профинансировать порт Суходол

Как стало известно 
”
Ъ“, ОАО РЖД мо-

жет получить 25,01% в проекте угольно-
го порта Суходол в Приморье, принад-
лежащего холдингу СДС. Общая стои-
мость проекта оценивается в 48,5 млрд 
руб., из которых около 37 млрд руб. 
надо привлекать у банков, а 9 млрд руб. 
на 13 лет готова одолжить монополия. 
На рынке скептически относятся к вы-
бору ОАО РЖД, но аналитики ожидают 
роста спроса на уголь в АТР.

Совет директоров ОАО РЖД 4 сентября 
рассмотрит вопрос о выделении ООО «Мор-
ской порт 

”
Суходол“» займа в размере свы-

ше 9 млрд руб. на 13 лет под 10% годовых, 
рассказали источники 

”
Ъ“, знакомые с по-

весткой заседания. ОАО РЖД может полу-
чить 25,01% в проекте за 440 млн руб. «Сухо-
долом» владеет группа СДС Михаила Федяе-
ва и Владимира Гридина. Проект стартовал 
в 2012 году и предполагает создание угольно-
го порта в Приморье на 20 млн тонн (12 млн 
тонн к 2021 году, еще 8 млн тонн — в 2022 
году). Общее финансирование может соста-
вить около 48,5 млрд руб. (строительство — 
35,4 млрд руб.), из которых заемные средст-
ва — около 37 млрд руб., говорят источники 

”
Ъ“. NPV проекта — 18,94 млрд руб., IRR — 

14,95%, срок окупаемости — свыше 12 лет.
По словам собеседников 

”
Ъ“, ОАО РЖД 

может выдать заем траншами в течение трех 
лет, если «Суходол» предоставит договоры 
с подрядчиками, подтвердит источники фи-
нансирования со своей стороны и заключит 
долгосрочный контракт take-or-pay с СДС 
на перевалку не менее 12 млн тонн в год 
по ставке не менее $10 за тонну. СДС в 2017 
году продал 24 млн тонн угля (91% на экс-
порт), к 2021 году экспорт должен вырасти 
до 28 млн тонн, загружать Суходол планиру-
ется и за счет других угольщиков.

В ОАО РЖД лишь напомнили о заклю-
ченном в мае соглашении с СДС (деталей 
не было), отказавшись от других коммен-
тариев, получить их в группе и Минтрансе 
не удалось. В ВТБ сказали 

”
Ъ“, что банку «по-

тенциально интересно участие в проекте, 
но говорить о деталях рано». В ГПБ, который 
давно работает с СДС, и в Сбербанке отказа-
лись от комментариев.

На заседании президентской комиссии 
по ТЭК в Кемерово, перед которым Влади-
мир Путин посетил с Михаилом Федяевым 
Черниговский разрез СДС, глава Минэнер-

го Александр Новак заявил, что экспорт угля 
из РФ в АТР может удвоиться до 207 млн тонн 
к 2025 году. Мировые цены на энергоуголь 
свыше года держатся на уровнях $100–115 
за тонну, но и предложение растет, а значит, 
в долгосрочной перспективе цены могут 
упасть до $80–90 за тонну, хотя российские 
угольщики при слабом рубле будут прибыль-
ны, говорит Олег Петропавловский из БКС.

Но источник 
”

Ъ“ в отрасли называет 
идею ОАО РЖД «крайне сомнительной». «Се-
годня у монополии лишних денег просто 
нет, а при вложениях в порт ОАО РЖД бе-
рет на себя и дополнительные риски»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“. Суходол тогда полу-

чит серьезное преимущество перед други-
ми портами узла Восточный—Находка, где 
и так проблемы с темпами развития, подчер-
кивает источник 

”
Ъ“. «ОАО РЖД было бы це-

лесообразней вкладывать деньги не в порт, 
а в расшивку железнодорожных подходов 
с учетом роста экспорта»,— считает Над-
ежда Малышева из PortNews. У монополии 
есть доля в порту Раджин в КНДР, но это по-
хоже на политический проект, как и ее учас-
тие в порту Усть-Луга, говорит эксперт, а 5,3% 
акций НМТП для монополии скорее финан-

совая инвестиция. Косвенно ОАО РЖД вла-
деет и около 17% в «Порту Ванино», который 
считается подконтрольным структурам ГПБ 
и управляется в интересах «Мечела». «Такой 
значительный вклад, который ОАО РЖД го-
тово сделать в Суходол, может нарушить об-
щий доступ к инфраструктуре и даст проек-
ту мощный лоббистский ресурс»,— полагает 
госпожа Малышева.

Другой источник 
”
Ъ“ в отрасли настаива-

ет, что «у ОАО РЖД много денег, и нужно ис-
кать, куда их вкладывать», но также сомне-
вается в выборе проекта. «Чем плох проект 
угольного порта 

”
Вера“, который планиру-

ется запускать в сентябре? Почему монопо-
лия не вкладывает в ППК-Север в бухте Вран-
геля, который делает 

”
Ространсмодерниза-

ция“, а подрядчиком была 
”
Сумма“? Почему 

там не достроить железнодорожную часть, 
на которую из бюджета выделено 10 млрд 
руб., и не завершить терминал?» — спраши-
вает собеседник 

”
Ъ“. Еще один источник 

”
Ъ“ 

отмечает, что Суходол «астрономически до-
рогой и неконкурентоспособный по сравне-
нию с другими».

Анатолий Джумайло, 
Анастасия Веденеева

У иностранных производите-
лей лекарств появляются но-
вые риски на российском рын-
ке. Минобрнауки разработало 
законопроект, позволяющий 
федеральному правительст-
ву принимать решения о выда-
че принудительных лицензий 
на выпуск дженериков во вре-
мя действия патентов на ори-
гинальные препараты. Сейчас 
добиться этого можно только 
через суд. Если законопроект 
будет принят, российским ком-
паниям будет легче выводить 
на рынок дженерики, а вот до-
ступ граждан к инновацион-
ным лекарствам и уровень ло-
кализации иностранных пре-
паратов могт снизиться.

Минобрнауки разработало зако-
нопроект, наделяющий правитель-
ство РФ полномочиями по предо-
ставлению принудительной лицен-
зии на производство лекарств, за-
щищенных патентом, без согласия 
патентообладателя. Документ, опу-
бликованный на федеральном пор-
тале нормативных актов, вносит из-
менения в Гражданский кодекс РФ. 
Сейчас в нем установлено, что по-
лучить принудительную лицензию 
можно только по решению суда. 
По новому документу, сравитель-
ство сможет принимать решение 
о предоставлении прав на использо-
вание изобретения, относящегося 

к лекарственному средству, для про-
изводства его аналога для последую-
щего экспорта. В министерстве на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

В пояснительной записке Мино-
брнауки отмечает, что законопро-
ект разработан для имплементации 
в российское законодательство по-
ложений протокола об изменении 

соглашения по торговым аспектам 
прав интеллектуальной собственно-
сти, принятого в 2005 году в Женеве, 
а в 2017 году в России. Документ по-
зволяет членам ВТО выдавать прину-
дительные лицензии на производст-
во лекарств для экспорта. В частно-
сти, в случае чрезвычайной ситуа-
ции страна с недостаточными мощ-

ностями по производству лекарств 
может обратиться к другому члену 
ВТО за помощью в обеспечении го-
сударства необходимыми препара-
тами. Законопроект Минобрнауки 
устанавливает, что патентооблада-
тель, без чьего согласия будут произ-
водиться лекарства, уведомляется 
об этом и получает вознаграждение. 
Порядок принятия правительством 
РФ решения о выдаче принудитель-
ной лицензии еще не определен.

В 2016 году похожий законопро-
ект разрабатывала Федеральная ан-
тимонопольная служба. Предпола-
галось, что правительство сможет 
лишать патентообладателей права 
на эксклюзивное использование 
изобретения, полезной модели или 
промышленного образца, в том чи-
сле лекарственного препарата или 
медизделия, если это необходимо 
в интересах национальной безопас-
ности, защиты жизни и здоровья 
граждан. Но нормативный акт по-
лучил отрицательное заключение, 
и работа над ним была прекращена.

Добиться принудительной ли-
цензии через суд в России пока 
удалось только «Нативе» в июне 
2018 года. Компания рассчитыва-
ет воспользоваться патентом аме-
риканской Celgene на противоо-
пухолевый препарат «Ревлимид». 
Компания-оригинатор оспарива-
ет это решение в апелляционной 
инстанции. 

Заместитель гендиректора 
 STADA CIS Иван Глушков отмеча-
ет, что законопроект упрощает рос-
сийским компаниям процесс вы-
вода на рынок своих дженериков 
во время действия патентов на ори-
гинальный препарат. А зарубеж-
ным компаниям-оригинаторам, 
в свою очередь, дает дополнитель-
ные аргументы против вывода сво-
их продуктов на российский ры-
нок, добавляет господин Глушков. 
В то же время он предполагает, что 
массовой выдачи принудительных 
лицензий в случае принятия зако-
нопроекта не последует. Эксперт 
не исключает, что власти будут ис-
пользовать угрозу принудительно-
го лицензирования в качестве аргу-
мента в переговорах с иностранны-
ми компаниями.

Международный опыт по при-
нудительному лицензированию 
показал, что этот инструмент ча-
сто негативно влияет на доступ па-
циентов к инновационным препа-
ратам, инвестиционный климат 
и развитие проектов по локализа-
ции производства, отмечают в не-
мецкой Bayer. Кроме того, добав-
ляют в там, нарушение прав на ин-
теллектуальную собственность не-
сет риски и для ведущих россий-
ских компаний, стремящихся вый-
ти на глобальный фармацевтиче-
ский рынок.

Мария Котова
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Лекарствам пропишут Россию
Власти упрощают выдачу принудительных лицензий

Вклады накапливают доходность
Банки открывают сезон повышения ставок

К последней декаде августа 
ЦБ зафиксировал рост мак-
симальных ставок по вкла-
дам крупнейших банков. И это 
не сезонный скачок, а начало 
этапа уверенного увеличения 
доходности, уверены эксперты. 
О повышении ставок по вкла-
дам уже объявил Альфа-банк, 
в ближайшее время за ним по-
следуют другие крупные игро-
ки, некоторые уже ввели сезон-
ные предложения с повышен-
ной доходностью. В результа-
те к концу года граждане мо-
гут ощутить заметный рост до-
ходности депозитов, которого 
не было последние три года.

Банк России зафиксировал за-
метный рост среднего арифметиче-
ского максимальных ставок круп-
нейших банков. Этот показатель ре-
гулятор рассчитывает ежедекадно 
и не рекомендует банкам за преде-
лами десятки крупнейших откло-
няться от него более чем на 2 про-
центных пункта (п. п.). Согласно со-
общению ЦБ, в третьей декаде авгу-
ста среднее арифметическое мак-

симальных ставок по вкладам топ-
10 банков составило 6,56% годо-
вых, что на 0,24 п. п. выше резуль-
тата предыдущей декады. Уровень 
максимальной ставки в конце ав-
густа — самый высокий за период 
со второй декады марта этого года 
(тогда он составлял 6,66%). Не считая 
незначительных колебаний, рас-
считываемый ЦБ индикатор сни-
жался с начала 2015 года, когда став-
ки доходили до 15%.

Сейчас можно говорить не о се-
зонном всплеске, а об устойчивой 
тенденции к повышению доходно-
сти вкладов. Об этом свидетельству-
ют результаты опроса десяти круп-
нейших банков, мониторинг ста-
вок которых проводит ЦБ. С 3 сен-
тября Альфа-банк уже повысил до-
ходность по всей линейке вкладов 
для физических лиц в рублях и дол-
ларах США. В результате максималь-
ная процентная ставка по депозиту 
в рублях выросла до 7,4% годовых, 
в долларах США — до 3,19% годо-
вых, отмечается в официальном со-
общении банка. «Мы видим пози-
тивную тенденцию на рынке вкла-

дов, где ставки последние годы сни-
жались вслед за ключевой ставкой 
и инфляцией»,— пояснил дирек-
тор по сегментам розничного биз-
неса Альфа-банка Алексей Ермаков.

«ВТБ с сентября запускает но-
вые промовклады для физических 
лиц, процентная ставка по кото-
рым достигает 6,7% годовых с уче-
том капитализации,— сообщили 

”
Ъ“ в ВТБ.— Дальнейшее движе-

ние ставок будет зависеть от конъ-
юнктуры рынка». Рассматривают 
возможность изменения ставок 
по вкладам в рублях и в Промсвязь-
банке. «Изменения будут прохо-
дить в соответствии с динамикой 
ставок на рынке»,— уточнили там. 
В Райффайзенбанке «вниматель-
но следят за конъюнктурой рынка 
и изменением экономических по-
казателей и корректируют ставки 
в соответствии с ними». Сбербанк 
об изменениях по продуктам «со-
общает с момента их вступления 
в силу», пояснили там. Но зампред 
правления Сбербанка Александр 
Морозов не исключал повыше-
ния доходности вкладов. В «ФК От-

крытие» «официальное решение 
по ставкам еще не принято».

Эксперты сходятся во мнении, 
что есть все предпосылки для уве-
ренного роста ставок. «В целом мож-
но говорить о том, что мы наблюда-
ем начало постепенного роста ста-
вок. Август стал стрессовым для эко-
номики: высокие санкционные ри-
ски привели к новому витку обес-
ценивания национальной валюты, 
курс доллара взлетел с 62,2 руб./$ 
до 68,2 руб./$,— отмечает анали-
тик ИК 

”
Алор“ Алексей Антонов.— 

Рост интереса населения к покуп-
ке валюты и реализации отложен-
ных крупных покупок во избежа-
ние обесценивания накоплений 
в отсутствие роста ставок по сроч-
ным вкладам обязательно привел 
бы к снижению объемов средств на-
селения на счетах и динамики от-
крытия новых вкладов». 

По данным Банка России, за семь 
месяцев объем средств населения 
в банках увеличился всего на 4,1%, 
тогда как за весь 2017 год, который 
был далеко не лучшим для рын-
ка вкладов, прирост составил 11%. 

В этом году результат может быть 
лучше, считают участники рынка. 
«Уровень средней максимальной 
ставки банков из первой десятки 
к концу года может подняться до 7% 
годовых»,— оценивает гендирек-
тор финансовой компании «Мани 
Фанни» Александр Шустов.

При этом, по его словам, ключе-
вая ставка ЦБ вырастет до 7,75%, ре-
гулятору придется ее повышать, 
так как центральные банки осталь-
ных развивающихся стран уже сто-
ят на пороге повышения своих ста-
вок: слишком велико давление 
США и доллара на их рынки, и не-
повышение ставки может грозить 
еще большим падением курсов на-
циональных валют. По мнению экс-
перта, коммерческие банки в сво-
их прогнозах опираются именно 
на сценарий, при котором ключе-
вая ставка растет, и пытаются иг-
рать на опережение, повышая став-
ки по депозитам и привлекая вклад-
чиков,— «они хотят повысить свой 
уровень ликвидности до того, как 
деньги станут дороже».

Ксения Дементьева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Лето 2018 года оказалось весьма 
прохладным для российского 
рынка облигаций. По итогам 
трех месяцев российские эми-
тенты привлекли на внутрен-
нем рынке всего 327 млрд руб., 
что является минимальным по-
казателем с первого санкцион-
ного 2014 года. На фоне роста 
инфляционных ожиданий, 
подъема ставок в США, а также 
расширения антироссийских 
санкций эмитенты сократили 
свои и без того небольшие за-
просы. Впрочем, крупнейшие 
банки-эмитенты начинают ос-
ваивать новый сегмент долго-
вого рынка, активно предлагая 
частным инвесторам структур-
ные облигации.

По данным агентства Cbonds, кор-
поративные заемщики в августе су-
щественно сократили активность на 
рынке публичного долга. За месяц 
они провели на внутреннем рын-
ке 16 размещений на общую сумму 
немногим более 80 млрд руб. Это бо-
лее чем вдвое ниже показателя авгу-
ста 2017 года (171,7 млрд руб.). В це-
лом за три летних месяца этого го-
да компании и банки привлекли на 
внутреннем рынке 327 млрд руб., 
что в 1,6 раза ниже прошлогодне-
го показателя. Такой низкой актив-
ности эмитентов в летние месяцы 
не было с 2014 года, когда эмитен-
ты разместили облигации всего на 
183 млрд руб.

В летние месяцы всегда проис-
ходило сезонное сокращение объ-
емов корпоративных размещений. 
По словам руководителя департа-
мента рынков долгового капитала 
BCS Global Markets Алексея Куприя-
нова, летние месяцы традиционно 
один из самых слабых периодов в го-
ду для финансовой активности эми-
тентов. «Рынок 

”
тонкий“, значитель-

ная часть участников в отпусках»,— 
отмечает господин Куприянов.

Усугубило ситуацию прошедшее 
в конце июля заседание Банка Рос-
сии, по итогам которого регулятор 
выступил с более жесткими, чем 
раньше, заявлениями. По словам 
главного аналитика долговых рын-
ков БК «Регион» Александра Ермака, 
на фоне прогнозируемых ЦБ годо-
вых темпов роста потребительских 
цен в 3,5–4% в конце 2018 года и го-
довой инфляции 4% в 2019 году над-
ежды участников рынка относи-

тельно дальнейшего снижения клю-
чевой ставки в ближайшие время 
сошли на нет, а риски ее повыше-
ния увеличились. «На этом фоне ин-
весторы начали сокращать портфе-
ли рублевых облигаций, а в первой 
половине августа продажи усили-
лись после объявления о возможно-
сти введения антироссийских санк-

ций со стороны США, которые мо-
гут затронуть госдолг»,— отмечает 
господин Ермак. За август доход-
ность ОФЗ со сроком обращения бо-
лее трех лет выросла на 80–106 ба-
зисных пунктов.

Примечательно, что в летний 
период на долговом рынке акти-
визировались сделки по размеще-
нию структурных облигаций. За 
три летних месяца четыре эмитента 
(Сбербанк, ВТБ, Газпромбанк, Аль-
фа-банк) предложили инвесторам 
13 выпусков структурных облига-
ций на общую сумму около 23 мл-
рд руб. Подавляющее большинст-
во выпусков были рублевые, лишь 
один (Альфа-банка) — в долларах. 
Лидировал Сбербанк, который раз-
местил облигации 9 выпусков. По 
словам Александра Ермака, повы-
шение активности в этом сегменте 
связано с желанием эмитентов рас-

ширить линейку своих финансовых 
продуктов на фоне отсутствия воз-
можности размещения классиче-
ских облигаций. Основными поку-
пателями этих бумаг выступают со-
стоятельные физические лица (сред-
ний объем сделки 0,3–2,3 млн руб.), 
которые в условиях снижающих-
ся ставок по депозитам вынужде-
ны искать альтернативные вариан-
ты размещения. «Структурные об-
лигации позволяют плавно адапти-
роваться к финансовому рынку, так 
как риск принимается только на до-
ход, возврат основной суммы гаран-
тирован»,— отмечает директор по 
структурным продуктам Альфа-бан-
ка  Денис Аношин.

Вместе с тем инвесторы выкупи-
ли меньше половины объема пред-
ложенных облигаций — лишь на 
11 млрд руб. «Логика размещения 
структурных облигаций отличается 
от классических бондов — их целью 
в первую очередь является предло-
жение клиентам инвестиционной 
возможности, а не финансирование 
деятельности эмитента. Поэтому раз-
мер выпуска является вторичным, и, 
как правило, если спрос оказывает-
ся ниже запланированного, эмитен-
ты не улучшают условия выпусков, а 
просто размещают фактический объ-
ем»,— отмечает господин Аношин.

Впрочем, полноценной альтерна-
тивой институциональным инвесто-
рам частники пока не могут стать. 
«Чтобы инвесторы вернулись на пер-
вичный рынок, нужна определен-
ная стабильность. Надеюсь, после 
ноябрьских выборов в США угроза 
санкционного прессинга несколько 
ослабнет, и при стабильной ситуа-
ции в макроэкономике мы сможем 
увидеть значительный объем разме-
щений в последние месяцы года»,— 
отмечает Алексей Куприянов.

Виталий Гайдаев

Облигации  
провалили лето
Эмитенты нашли мало поводов для размещений Клиентам банков и МФО, ко-

торым кредитор простил долг 
или его часть в период с 1 янва-
ря 2015 года по 1 декабря 2017 
года, можно не платить НДФЛ 
с полученной выгоды. Такие 
разъяснения содержатся в пись-
ме Минфина. Эксперты добав-
ляют, что если человек уже за-
платил за эти периоды налог, 
его можно вернуть. А также 
 стоит проверить полученные 
от ИФНС в этом году налоговые 
уведомления — нет ли в них 
 налога с тех доходов, которые 
теперь от НДФЛ освобождены.

Минфин опубликовал письмо, 
разъясняющее порядок начисле-
ния НДФЛ по кредитам, которые 
банки списали как безнадежные к 
взысканию.

Проблему поставило само же ми-
нистерство еще в прошлом году: по 
словам чиновников, при прощении 
долга или части его кредитором с 
должника «снимается обязанность 
по уплате суммы указанной задол-
женности и появляется возможность 
распоряжаться денежными средст-
вами по своему усмотрению, то есть 
у него возникает экономическая вы-
года, то есть доход». С этого дохода 
нужно заплатить в бюджет 13%. Про-
щающие долги МФО или банки 
должны были направить налогови-
кам уведомление, что НДФЛ отчи-
слить не могут.

Однако в конце 2017 года законо-
дательство изменилось, и в свежем 
письме Минфин ссылается на но-
вый п. 72 ст. 217 Налогового кодекса 
РФ, по которому доходы за период с 
1 января 2015 года до 1 декабря 2017 
года НДФЛ не облагаются, если нало-
говый агент его не удержал. Мин-
фин подчеркнул: в п. 72 есть доходы-
исключения, на которые освобожде-
ние от НДФЛ не распространяется. И 
поскольку среди них не поименова-
ны прощенные кредиты, то с этих 
доходов платить НДФЛ не надо.

Эксперты отмечают, что эти разъ-
яснения применимы и к займам, 
прощенным микрокредиторами. В 
отличие от банков, они списывают 
долги, штрафы и пени достаточно 
часто, стремясь вернуть средства хо-
тя бы частично (см. 

”
Ъ“ от 18 апреля). 

Таким образом, именно клиенты 
микрофинансовых организаций на-
иболее заинтересованы в уточнени-
ях Минфина. 

В то же время, отмечают экспер-
ты, само по себе введение освобо-
ждения от НДФЛ не означает его ав-
томатического отсутствия в уведом-
лениях от налоговиков, рассылае-
мых сейчас с расчетами до 1 декаб-
ря. По словам руководителя налого-
вой практики BMS Law Firm Дави-
да Капианидзе, освобождение гра-
ждан от уплаты налога по прощен-
ным займам не снимает обязаннос-
ти кредитора сообщать в налоговые 

органы о невозможности удержать 
НДФЛ. Кроме того, если до 2016 го-
да граждане должны были сами де-
кларировать подобный доход, то с 
тех пор налоговики по закону долж-
ны включать суммы неудержанного 
агентом в уведомления. И впервые 
такие уведомления граждане полу-
чили только сейчас, когда налог уже 
мог быть начислен без учета льготы.

«Всем, кто знает о факте проще-
ния долга кредитором и увидел 
НДФЛ в платежке, лучше обратить-
ся к бывшим кредиторам и уточ-
нить, какая именно сумма про-
щена»,— рекомендует партнер 
Taxology Леонид Сомов. По словам 
гендиректора МФО «Быстродень-
ги» Юрия Провкина, получить эту 
информацию бывший клиент смо-
жет без проблем. Если выяснится, 
что в уведомлении начислен «лиш-
ний» НДФЛ, уточнять сумму нужно 
в местной ИФНС.

Тем, кто уже переплатил в бюд-
жет, разъяснения Минфина позво-
лят вернуть деньги. Это можно сде-
лать в течение трех лет с даты упла-
ты, отмечает Леонид Сомов. То есть, 
уточнил он, если вам простили долг 
за 2015 год, вы задекларировали 
этот доход в декларации за 2015 год, 
которая подается до 30 апреля 2016 
года, то еще есть время до 30 апре-
ля 2019 года, чтобы налог вернуть 
или зачесть.

Вероника Горячева

Заемщиков простят дважды
Минфин разрешил не платить налог  
с ранее списанных займов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В проекте «Маркетплейс», 
 который развивается под эги-
дой Банка России, в ближайшее 
время появится новый участ-
ник. В проекте будет создана 
третья по счету платформа, 
на которой будут организова-
ны продажи паев паевых ин-
вестиционных фондов (ПИФов). 
Роль такой площадки будет 
 выполнять действущий проект 
специализированного депози-
тария «Инфинитум» — «Финан-
совая платформа». При этом 
управляющие компании гото-
вы нести расходы по проекту 
в расчете на отложенный эф-
фект от запуска высокотехно-
логичной площадки.

Как стало известно 
”
Ъ“, в проекте 

«Маркетплейс» — единой системе 
дистрибуции и реализации финан-
совых продуктов — появится еще од-
на платформа, специализирующая-
ся на онлайн-продаже паев откры-
тых ПИФов. В качестве такой пло-
щадки выступит «Финансовая плат-
форма» — проект, реализуемый 
спецдепом «Инфинитум». Об этом 

”
Ъ“ рассказали источники, близкие 

к рабочим группам проекта. В спец-
депе информацию подтвердили. В 
настоящее время в составе проекта 
«Маркетплейс» представлены две 
платформы — Московская биржа 
(дистанционное открытие вкладов) 
и «ВТБ Регистратор» (реализация ре-
гиональных облигаций).

По словам гендиректора «Инфи-
нитума» Павла Прасса, присоедине-
ние к проекту «Маркетплейс», с од-
ной стороны, дает возможность 
участвовать в разработке правовой 
базы для развития онлайн-дистрибу-
ции паев ПИФов. С другой стороны, 
это возможность быть в постоянном 
контакте и консультироваться по 

технологическим вопросам с колле-
гами, занимающимися похожими 
проектами. «Мы принципиально 
совпали с ЦБ в концепции развития 
дистанционных продаж финансо-
вых продуктов. В любом случае, мы 
тратим ресурсы на разработку собст-
венного проекта. Почему бы не объе-
динить усилия с другими участника-
ми рынка, не влиться в общую сеть?» 
— говорит господин Прасс.

• «Финансовая платформа»  
была запущена в конце 2017 года.  
На текущий момент к ней подклю
чились четыре управляющих ком
пании — «Арсагера», ТФГ, «Солид 
 Менеджмент» и «Инвест Менедж
мент Центр». Всего на площадке 
можно приобрести онлайн паи 
16 паевых инвестиционных фондов.
Управляющие компании, разме-

щающие на «Финансовой платфор-
ме» свои продукты, позитивно отно-
сятся к присоединению к проекту. 
«Паевые инвестфонды являются од-
ними из лучших финансовых про-
дуктов для 

”
Маркетплейса“, так как 

они прозрачны по составу и алгорит-
мам расчета доходностей»,— указы-
вает заместитель гендиректора по 
операционным вопросам УК ТФГ Се-
винч Ипатова. По ее словам, доступ-
ность продуктов oнлайн — это клю-
чевой тренд рынка. По существую-
щим предпосылкам развитие «Мар-
кетплейса» позволит привлечь на 
финансовый рынок около 20% насе-
ления за три года, а дистанционные 
каналы продаж вырастут более чем в 
четыре раза только за год-два работы 
проекта, оценивает госпожа Ипато-
ва. Однако необходимо помнить, что 
рост онлайн-продаж паев ПИФов не-
возможен без сильной маркетинго-
вой составляющей, отмечает дирек-
тор по развитию агентской сети «Со-
лид Менеджмент» Сергей Звениго-

родский. «Любая платформа — это 
только 

”
кнопка“ входа на рынок. Мы 

должны объяснить потребителю, по-
чему он должен эту 

”
кнопку“ нажать, 

почему нужно выбрать именно 
нас»,— говорит он.

Когда продажи паев ПИФов на 
«Маркетплейсе» будут запущены в 
реальном режиме, пока неизвестно. 
В приоритете у ЦБ — первая очередь 
проекта, связанная с дистанцион-
ным открытием вкладов. Ее плани-
руется запустить в феврале 2019 го-
да. По словам господина Прасса, тех-
нически возможно подготовить 
старт во второй половине следующе-
го года, однако отладка бизнес-про-
цессов в соответствии с новой нор-
мативной базой, возможно, потребу-
ет больше времени.

Также пока сложно оценить объ-
ем необходимых инвестиций для 
встраивания «Финансовой платфор-
мы» в общую сеть «Маркетплейса». 
«Такого рода расчеты станут возмож-
ны, когда ЦБ сформулирует требова-
ния к участникам проекта»,— отме-
тил господин Прасс. Вместе с тем го-
спожа Ипатова полагает, что необхо-
димость вложений в развитие этого 
проекта не приведет к росту тари-
фов для текущих участников пло-
щадки. Напротив, «наличие единой 
высокотехнологической платфор-
мы позволит компаниям, не облада-
ющим огромными рекламными 
бюджетами, успешно представить 
свои продукты, снизить комиссион-
ные расходы». Господин Звенигород-
ский полагает, что тарифы, вероят-
но, будут повышены, поскольку «это 
логично». Однако, считает он, управ-
ляющие компании будут готовы уве-
личить свои расходы в расчете на от-
ложенный эффект.

Мария Сарычева,  
Виталий Гайдаев

«Маркетплейс» распробует пай
В единой системе финансовой торговли  
появится еще одна платформа

Его поздравляет писатель Александр 
Цыпкин:
— Так иногда бывает, вот встреча-
ешь человека и в первые несколь-
ко секунд понимаешь: тесто-то од-
но. Свое. Родное. Да, не всем нравит-
ся. Да, и сам иногда не в восторге, но 
какое есть. Нам с этим жить. Имен-

но так и произошло, когда я встре-
тил Сашу Малиса. Понятно, что чело-
век успешный, достигший многого, 
взглядов широких, интеллекта неза-
урядного, но это все не про тесто, из 
которого люди пекутся, это про то, 
как этим тестом они распоряжают-
ся. А я как раз отметил идентичность 

первоисточника. Пекарня у нас ним 
одна оказалась. Поэтому человек 
он свой, хоть и знакомы не так дав-
но. С днем рождения, Саша! Пусть 
все задуманное получится и тут же 
 задумается новое.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 46 лет  
президенту компании «Евросеть»
Александру Малису

ДНИ РОЖДЕНИЯ

327 миллиардов 
рублей
привлекли рос
сийские эмитенты  
на рынке  
рублевого долга  
летом 2018 года

КАК МЕНЯЛАСЬ АКТИВНОСТЬ ЭМИТЕНТОВ НА РОССИЙСКОМ ДОЛГОВОМ 
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Роснефть» начинает оценку 
перспектив расширения нефте
провода через Казахстан, кото
рый позволит ей увеличить про
качку в Китай на 3 млн тонн, 
а другим российским компани
ям начать поставки в страны 
Средней Азии. Если планы бу
дут реализованы, это приведет 
к обострению спора с «Транс
нефтью», чей тариф в направ
лении Казахстана с этого года 
был понижен. Кроме того, рост 
транзита через Казахстан обо
стрит проблему ухудшения ка
чества нефти на европейском 
направлении.

Минэнерго РФ направило в пра-
вительство Казахстана просьбу обо-
сновать увеличение тарифа на казах-
станском участке нефтепровода ТОН-
2 (Туймазы—Омск—Новосибирск-2), 
сообщил «Интерфакс». По этому неф-
тепроводу осуществляются поставки 
нефти «Роснефти» транзитом через 
Казахстан в Китай. С 1 апреля «Каз-
трансойл», оператор этого участка 
протяженностью 186 км, повысил та-
рифы в 2,5 раза, до 4,3 тыс. тенге за 

одну тонну на 1 тыс. км (около 
800 руб.). При этом на российской ча-
сти трубопровода тариф «Транснеф-
ти» для «Роснефти» с этого года был 
снижен на 16,7%. Выпадающие дохо-
ды от снижения тарифа «Транснефть» 
оценивала в 1,1 млрд руб.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли утвержда-

ет, что Минэнерго запросило инфор-
мацию о тарифах через Казахстан по 
инициативе «Роснефти». Другой со-
беседник 

”
Ъ“ поясняет, что речь идет 

о возможном расширении мощно-
стей в направлении Казахстана, но 
пока вопрос на начальной стадии. 
По его словам, целью запроса являет-
ся оценка технологических возмож-
ностей дополнительной прокачки 
нефти через Казахстан. Собеседник 

”
Ъ“ также уточнил, что к обсужде-

нию подключены все заинтересо-
ванные нефтяные компании. В 
Минэнерго и «Роснефти» не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.

По трубопроводу ТОН-2 «Рос-
нефть» поставляет нефть через Казах-
стан в Китай по контракту с CNPC 
2013 года. Сначала объем поставок со-
ставлял 7 млн тонн в год, а с прошло-

го года — 10 млн тонн, так как тогда 
«Роснефть» и CNPC увеличили кон-
тракт на 3 млн тонн и продлили его 
до 2024 года. Кроме того, «Роснефть» 
хотела расширить прокачку с 2019 го-
да еще на 3 млн тонн (см. 

”
Ъ“ от 10 ок-

тября 2017 года). По сообщению «Ин-
терфакса», Минэнерго запросило у 
«Казтрансойла» данные об инвести-
циях, которые были потрачены на 
расширение участка в 2016 году. Они 
оценивались в 32 млрд тенге (при-
мерно 6 млрд руб.). По оценке главы 
агентства «Infoline-Аналитика» Миха-
ила Бурмистрова, при таких вложе-
ниях речь идет об инвестиционном 
тарифе, который обеспечит окупае-
мость проекта за 10–12 лет. При этом 
дополнительные доходы казахстан-
ской стороны в год не будут превы-
шать 1 млрд руб., отмечает эксперт.

«Это чисто российские разборки, 
причем они продолжаются уже до-
статочно давно,— рассказал 

”
Ъ“ 

источник в казахстанском ТЭКе.— 
Основной камень преткновения — 
это российские тарифы в россий-
ской части трубы. У нас маленький 
участок, который никак не влияет на 

ситуацию». По его словам, россий-
ская сторона прекрасно знала о том, 
что Казахстан повысит тарифы: «Мы 
специально под российских партне-
ров провели модернизацию и рекон-
струкцию своего участка, и сразу бы-
ло понятно, что тариф там будет уве-
личен». При этом источник 

”
Ъ“ уточ-

нил, что российские власти не доби-
ваются пока снижения тарифа.

Идея «Роснефти» увеличить тран-
зитные поставки в Китай через Казах-
стан давно вызывает споры. Основ-
ным противником этой схемы явля-
ется «Транснефть», поскольку в ре-
зультате падают ее доходы от тран-
спортировки нефти, а кроме того, па-
дает качество нефти в системе, по-
скольку легкая западносибирская 
нефть, направлявшаяся ранее в евро-
пейском направлении, теперь идет в 
Китай. Ситуация может усугубиться в 
будущем, поскольку помимо «Рос-
нефти» планы по поставке нефти че-
рез Казахстан есть у «Газпром нефти» 
для загрузки НПЗ в Узбекистане.

Дмитрий Козлов;  
Александр Константинов, 
Астана

«Роснефть» просчитывает Китай
Компания оценивает рост транзита через Казахстан

В июне НОВАТЭК и СКФ подписа-
ли соглашение о стратегическом со-
трудничестве по транспортировке 
СПГ и газового конденсата с «Ямал 
СПГ», «Арктик СПГ-2» и других проек-
тов. Как отмечал тогда глава и совладе-
лец НОВАТЭКа Леонид Михельсон, 
для реализации стратегии развития 
компании по производству более 
55 млн тонн СПГ в год к 2030 году сто-
ит задача создания эффективной мо-
дели морской транспортировки по 
Севморпути, а объединение усилий с 
СКФ позволит добиться максималь-
ной эффективности в управлении 
транспортными затратами.

На ПМЭФ-2018 господин Михель-
сон рассказывал, что МАТ нужна пре-
жде всего для единого управления 
арктическим флотом, которым НО-
ВАТЭК намерен заниматься сам. Фи-
нансирование строительства судов и 
владение ими может быть передано 
партнерам (см. «Ъ-Онлайн» от 24 мая). 
В интервью 

”
Ъ“ 25 июля бизнесмен 

также не исключал привлечение 
иностранного партнера и отмечал, 
что МАТ систематизирует управле-
ние танкерным флотом и поможет 
получить финансирование для по-
стройки судов. При этом НОВАТЭК 
уже привлекал ФШП и китайскую 
CNPC в «Ямал СПГ» (9,9% и 20% соот-
ветственно), более того, банки КНР 
предоставили большую часть проект-
ного финансирования.

Для вывоза углеводородов с «Ямал 
СПГ» строительство 15 танкеров (по-
следний должен быть сдан в 2019 го-
ду) ведется на корейской DSME. Шесть 
из них — для канадской Teekay LNG, 
пять — для греческой Dynagas, три — 
для японской Mitsui OSK Lines и один 
для СКФ. «Арктик СПГ-2» на стадии 
проектирования, первую очередь 
планируется запустить в 2023 году. 
НОВАТЭК рассматривает возмож-
ность размещения заказа на 15 газо-

возов для «Арктик СПГ» на строящей-
ся на Дальнем Востоке «Звезде».

Директор консультационного цен-
тра «Гекон» Михаил Григорьев напо-
минает, что китайцы уже выступают 
как партнеры НОВАТЭКа. ФШП владе-
ет 9,9% «Ямал СПГ», и он очевидный 
участник следующих проектов, а 
COSCO — перевозчик: в «Ямал СПГ» 
она является участником пула совмес-
тно с японской Mitsui. Участие китай-
цев упрощает привлечение финанси-
рования для строительства флота, счи-
тает эксперт. Михаил Григорьев пола-
гает, что ориентирование на строи-
тельство судов на «Звезде», имеющей 
«конструктивные взаимоотношения с 
китайскими партнерами», выльется в 
более тесное ее сотрудничество с ни-
ми (судовые стали, оборудование, тех-
нологии и т. п.). Для COSCO участие в 
МАТ предоставит более широкие воз-
можности роста компетенций в аркти-
ческом судоходстве, считает эксперт, 
напоминая, что Китай планирует раз-
вивать транзитные перевозки по «Ле-
довому Шелковому пути», ответствен-
ным за который является ФШП.

Анастасия Веденеева

Северный морской путь 
станет как Шелковый

В проекте Минтранса до 10% пе-
ревозок в дальнем следовании по-
сле 2021 года предлагалось отдавать 
на 15 лет частным перевозчикам, 
выставляя на конкурсы наборы на-
правлений, включающие прибыль-
ные и убыточные. В ОАО РЖД счита-
ли, что это не столько целевая мо-
дель рынка, сколько модель регули-
рования деятельности самой моно-
полии, ограничивающая ее самосто-
ятельность.

Сейчас Дмитрий Пегов пишет, 
что замечания сохраняются и после 
переработки ЦМР ПП после совеща-
ния в Минтрансе в июле. Одно из 
них — отсутствие механизма ком-
пенсации ОАО РЖД за отчуждение 
прибыльных маршрутов в пользу 
частных перевозчиков. Также моно-
полия отмечает, что закрепление за 
ними до 10% рынка создает нерав-
ные условия и не ведет к развитию 
конкуренции. В программе также 
есть пункты, дискриминирующие 
ОАО РЖД — недопуск аффилирован-
ных с ним компаний к ряду конкур-
сов, приоритетность независимых 
перевозчиков перед монополией 
при определении победителя.

Значительная часть претензий 
касается придания услугам локомо-
тивной тяги публичного статуса и 

введения регулируемых цен на них. 
ОАО РЖД исторически против выде-
ления тяги в отдельный бизнес. Сей-
час компания отмечает, что право-
вое содержание термина «услуги ло-
комотивной тяги» непонятно, как и 
аргументация в пользу ее публично-
сти, а при принятии таких предло-
жений возникнет возможность за-
ключать договоры перевозки с лица-

ми, предоставляющими услуги тяги, 
но перевозчиками не являющими-
ся. Также ОАО РЖД отмечает, что 
ЦМР ПП ссылается на законопроект 
об организации регулярных пасса-
жирских железнодорожных перево-
зок как на основополагающий доку-
мент, но он будет рассмотрен Госду-
мой только в осеннюю сессию.

В ОАО РЖД говорят, что заинтере-
сованы в качественной проработке 
ЦМР ПП, увязке ее с ЦМР грузопере-
возок и долгосрочной программой 
развития монополии до 2025 года. 
По словам источника 

”
Ъ“, знакомого 

с ситуацией, недавно ЦМР ПП рас-
сматривали на совещании в Анали-
тическом центре при правительстве, 
но пока ОАО РЖД не видело исправ-
ленной по его итогам редакции. В 
Минтрансе 

”
Ъ“ сообщили, что прора-

батывают финальную версию ЦМР 
ПП с учетом позиции ОАО РЖД.

Председатель Союза пассажиров 
Кирилл Янков полагает, что ЦМР ПП 
еще недостаточно доработана, и ряд 
замечаний ОАО РЖД следует внима-
тельно рассмотреть. В частности, в ча-
сти увязки с законопроектом: «Если 
закон не ограничивает число участни-
ков конкурса, то как тогда ЦМР может 
их включать?» Также он отмечает, что 
механизм образования лотов доволь-
но туманен и многое зависит от право-
применения. Господин Янков доба-
вил, что модель, в которой описывает-
ся лишь конкуренция «за маршрут», 
не учитывает уже существующей кон-
куренции «на маршруте», когда ваго-
ны независимого перевозчика едут в 
составе поездов Федеральной пасса-
жирской компании (ФПК) ОАО РЖД и 
конкурируют за счет сервиса и т. д., 
как, например, в случае с АО «Тран-

скласссервис» (1,1% рынка перевозок). 
При этом, замечает он, на ряде на-
правлений эта конкуренция сегодня 
развивается успешно, в том числе и 
между аффилированными с ОАО РЖД 
компаниями. Так, на направлении 
Москва—Петербург конкурируют 
ФПК с «Невским экспрессом» и Дирек-
ция скоростного сообщения (ДОСС) с 
«Сапсанами», а на участке Москва—
Владимир — ФПК со «Стрижами» и 
«Ласточками» до Нижнего Новгорода, 
ДОСС с «Ласточками» до Иваново и 
ЦППК с ускоренными электричками.

Наталья Скорлыгина

Прибыль дальнего следования

Монополист на рынке лотерей 
в России Армен Саркисян выхо
дит на автомобильный рынок. 
Его холдинг S8 Capital запускает 
онлайнсервис лизинга для фи
зических лиц Next.Car. Пока та
кая услуга востребована у такси
стов и граждан с плохой кредит
ной историей, хотя потенциаль
но могла бы заинтересовать 
и клиентов люксового сегмента, 
рассуждают эксперты.

Холдинг S8 Capital Армена Сарки-
сяна запускает онлайн-сервис лизин-
га автомобилей Next.Car, рассказали 

”
Ъ“ в компании. Сервис предлагает 

взять машину в лизинг (минимум на 
год) или аренду (от трех месяцев), по-
сле чего выкупить ее или заключить 
новый договор на этот или другой ав-
томобиль. Сделка оформляется он-
лайн, машина предоставляется в те-
чение суток, в услугу включены стра-
ховка, налоги, зимняя резина и се-
зонный шиномонтаж.

Ежемесячный платеж рассчиты-
вается исходя из срока аренды, про-
бега и размера депозита, который 
клиент вносит при заключении дого-
вора (он засчитывается в счет уплаты 
ежемесячных платежей). К примеру, 
новый Ford Focus обойдется почти в 
13 тыс. руб. в месяц при аренде на 
три года, депозит составляет 395 тыс. 
руб. Сервис находится в бета-тестиро-
вании, к старту тарифы могут коррек-
тироваться, уточнили в S8. На запу-
ске планируется представить около 

2 тыс. машин, в течение трех лет — до 
40 тыс. IT-платформу для взаимодей-
ствия с автодилерами разработала 
Accenture, на ней же работает еще 
один новый бизнес S8 Capital — он-
лайн-агрегатор «Страховка.ру». Кро-
ме того, как сообщал 

”
Ъ“, Армен Сар-

кисян владеет сайтом Sport24.ru.

• Армен Саркисян известен как моно-
полист на рынке лотерей. С 2014 года 
в России разрешены только государст-
венные лотереи, организаторами ко-
торых могут выступать Минспорт 
(«Гослото» и «Русское лото») и Минфин 
(«Спортлото»). Оператором этих ло-
терей являются компании господина 
Саркисяна. Их суммарная выручка 
в 2016 году, по данным Kartoteka.ru, 
превышала 35 млрд руб.
СМИ ранее называли бизнес-парт-

нером Армена Саркисяна Александ-
ра Варшавского — владельца автоди-
лера «Авилон», торгующего Ford, 
Mercedes, BMW и Rolls-Royce. «Ави-
лон» участвует в запуске, подтвердил 
операционный директор массового 
и премиум-сегмента компании Алек-
сандр Никонов: «Большинство авто-
мобилей, которые находятся в на-
шем стоке, представлены на плат-
форме Next.Car». Целевая аудитория 
Next.Car иная, чем у дилера, полагает 
он: это клиенты, готовые выбирать 
автомобиль онлайн и пользоваться 
им, а не владеть.

В России пока все же принято вла-
деть автомобилем, отмечает исполни-
тельный директор агентства «Авто-

стат» Сергей Удалов. По его мнению, 
для потребителей в модели лизинга 
неочевидны преимущества перед 
кредитованием и выбор в пользу пер-
вого люди делают из-за плохой кре-
дитной истории, пенсионного возра-
ста и отсутствия официального трудо-
устройства, за исключением штучных 
сделок в премиум-сегменте, когда соб-
ственники бизнеса оформляют кор-
поративные автомобили на себя. С 
этим согласен и представитель дилера 
«Автоспеццентр». Фактически услуга 
лизинга для физических лиц уже есть 
на рынке, но пользуются ею в основ-
ном таксисты, добавляет сооснова-
тель BelkaCar Екатерина Макарова. С 
развитием каршеринга и зоны плат-
ных парковок актуальность этого биз-
неса может снизиться, считает она.

Пока сделки по лизингу автомо-
билей физическими лицами исчи-
сляются штуками, указывает глава 
ассоциации «Российские автомо-
бильные дилеры» Олег Мосеев и под-
тверждают в автодилере «Рольф». 
Услуга может быть востребована в 
люксовом сегменте, считает госпо-
дин Мосеев. Среди ограничительных 
факторов он называет налоговую на-
грузку: «Лизинговая компания обяза-
на начислять НДС на услуги при сдел-
ке, и фактически ставка лизинга вы-
ше кредитной, потому что проценты 
по кредитам не облагаются НДС».

Анна Афанасьева,  
Ольга Никитина,  
Роман Рожков

Оператор лотерей  
сыграет в автолизинг
S8 Capital Армена Саркисяна запускает сервис Next.Car

июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

● 31,142

38,0

40,8

43,6

46,4

49,2

52,0тыс. руб. / тонна ● 48,268

0,03%
45

53

61

69

77

85$ / баррель    ● 77,58

0,91%
5 7,5

5,0

5,5

6,0

6,5

7,0

7,5тыс. пунктов ● 6,954

0,32%
1,40

1,54

1,68

1,82

1,96

2,10тыс. пунктов

0,39%
4,3

4,7

5,1

5,5

5,9

6,3

0,22%

● 1,703тыс. пунктов ● 6,015

38,0 52,0 45,0 85,0 4,3 6,3 1,4 2,1

с1

с1

Может быть,  
в эту компанию 

(ООО «Морской арктический 
транспорт».— 

”
Ъ“)  

мы привлечем еще какого-то 
иностранного партнера

— Леонид Михельсон,
глава и совладелец НОВАТЭКа,  

в интервью ”Ъ“ 25 июля

Ц И Т А Т А

на 4,4 процента,
до 106 млрд руб., 
 выросла в первом 
полугодии выручка 
ОАО РЖД по МСФО 
от пассажирских 
перевозок
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Впервые за полтора года спрос 
на квартиры в новостройках биз-
нес-класса в Москве оказался на-
столько высоким, что перекрыл 
прирост нового предложения. 
С января по июнь 2018 года про-
дажи жилья в сегменте выросли 
в полтора раза, в результате чего 
общий объем предложения сни-
зился на 8%. Но покупательская 
активность продлится недолго: 
риэлторы прогнозируют ее спад 
уже в будущем году из-за возмож-
ного роста ставок по ипотеке.

В первом полугодии объем ново-
го предложения в сегменте ново-
строек бизнес-класса оказался на 
43% меньше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года, следует из рас-
четов Colliers International. В янва-
ре—июне на рынок вышли всего 12 
новых комплексов общей площа-
дью 325 тыс. кв. м. На фоне высокой 
активности покупателей этот рост 
оказался почти незаметен: объем по-
глощения за этот же период оказался 
на 51% больше, чем год назад, и до-
стиг 443 тыс. кв. м. В итоге общий 
объем экспонируемого жилья в до-
мах бизнес-класса сократился на 8%.

Снижение зафиксировано впер-
вые за полтора года. Директор депар-
тамента жилой недвижимости 
Colliers International Екатерина Фона-
рева объясняет ситуацию особенно-

стями конкуренции между девелопе-
рами: «Участники рынка предпочита-
ют продавать жилье в уже реализуе-
мых комплексах постепенно, а в от-
дельных удачных локациях перено-
сят старт продаж на более поздний 
этап проекта». Угрозы системной не-
хватки эксперты не видят: за три года 
объем предложения в сегменте жилья 
бизнес-класса вырос на 40%, сейчас в 
экспозиции 1,41 млн кв. м. В первой 
половине 2018 года сформировался 
запас перспективного предложения: 
столичные власти выдали 203 разре-
шения на строительство, из них поло-
вину в июне, что почти втрое больше, 
чем за тот же период 2017 года. «При 

сохранении объема спроса и активно-
сти застройщиков объем нового пред-
ложения начнет расти»,— считает 
Екатерина Фонарева. 

По словам управляющего партне-
ра «Метриума» Марии Литинецкой, с 
выходом рекордного объема предло-
жения связаны главные перспективы 
столичного рынка жилой недвижи-
мости в ближайшие два года. По ито-
гам полугодия мэрия разрешила стро-
ительство 17,7 млн кв. м жилья и апар-
таментов, из них 13,2 млн кв. м — в 
старых границах Москвы. «Больше по-
ловины объема выйдет в продажу в 
ближайшие два года»,— полагает го-
спожа Литинецкая, отмечая, что уже к 

концу этого года предложение выра-
стет на 12% (сейчас 3,2 млн кв. м), а к 
концу 2019 года — на 40%. При этом 
спрос в 2018 году будет на 40–45% вы-
ше, чем в 2017 году, уточняет эксперт, 
но уже в 2019 году активность покупа-
телей снизится из-за роста ставок по 
ипотеке (см. 

”
Ъ“ от 23 августа) и паде-

ния доходов населения, в пределах 
5–10%. «Из 39% граждан страны, гото-
вых брать кредит на покупку жилья, 
лишь 10% рассматривают такую воз-
можность даже по существующим 
ставкам»,— поясняет эксперт.

Для оценки состояния рынка жи-
лья наиболее показателен объем не-
проданного жилья к окончанию стро-
ительного цикла, чем превышение 
объема спроса над предложением, от-
мечает руководитель аналитического 
центра ЦИАН Алексей Попов. «Сейчас 
нераспроданными остаются 20–25% 
жилья, в то время как до конца 2014 
года считалось, что нужно реализо-
вать все квартиры еще на этапе строи-
тельства»,— поясняет он. В целом, до-
бавляет эксперт, сейчас новое предло-
жение вымывается почти теми же 
темпами, что и в прошлом году: в об-
щем объеме проданного в первом по-
лугодии жилья на квартиры, вышед-
шие на рынок в этом же периоде, при-
шлось 26%, в первом полугодии прош-
лого года — 20%. 

Екатерина Геращенко

В бизнес-классе заканчиваются места
Спрос превысил предложение в этом сегменте столичной недвижимости 

Гостиничная сеть Azimut Hotels 
Александра Клячина получила 
второй объект на туристическом 
маршруте «Золотое кольцо». 
Вслед за комплексом в Переслав-
ле-Залесском под управление 
компании перешел отель в Суз-
дале на 85 номеров. Раньше он 
был портфеле Heliopark Hotels & 
Resorts, для которой это уже тре-
тья потеря крупного объекта.

Azimut Hotels займется управле-
нием отеля в Суздале, сообщили 

”
Ъ“ 

в компании. Там уточнили, что бро-
нирование номеров в гостинице бу-
дет доступно с 1 октября. Раньше 
объектом управляла сеть Heliopark 
Hotels & Resorts, где на запрос 

”
Ъ“ не 

ответили. Партнер департамента го-
стиничного бизнеса и туризма 
Cushman & Wakefield Марина Усен-
ко предполагает, что причиной сме-
ны управляющей компании могло 
стать желание собственника переве-
сти объект под узнаваемый бренд: 
«Для загородных отелей, особенно 
имеющих инфраструктуру для меро-
приятий, наличие сетевого бренда с 
клиентской базой и подтвержден-
ным уровнем размещения и серви-
са — значимое преимущество».

Суздальский объект Azimut нахо-
дится на улице Коровники, неподале-
ку от Спасо-Евфимьевского монасты-
ря, в 3 км от центра города. Комплекс 
располагается на территории в 8 га, 
состоит из двух жилых корпусов и 
двух гостевых домиков. Суммарно в 
отеле 85 номеров площадью от 16 до 
130 кв. м. В составе гостиницы работа-
ют два конференц-зала и банный ком-
плекс из 11 отдельно стоящих срубов. 
Согласно федеральному реестру 
средств размещения, собственником 
объекта выступает ООО ГК. По дан-
ным Kartoteka.ru, его единственный 
учредитель — Андрей Козьмин.

Управляющий партнер «Альянс от-
ель менеджмент» Вадим Прасов пред-
полагает, что среднегодовая загрузка 
отеля составляет 50–55%. Это выше 
среднего показателя по городу: за-
мдиректора департамента стратеги-

ческого консалтинга Colliers Interna-
tional Евгения Тучкова оценивает его 
в 40–45%. По ее словам, в городе есть 
еще два крупных отеля: «Сокол» (67 
номеров) и арт-отель «Николаевский 
посад» (140 номеров). Остальное — 
небольшие гостиницы коттеджного 
типа. «Событийная активность здесь 
невысока, и основой спрос формиру-
ют внутренние туристы»,— объясня-
ет госпожа Тучкова. По данным агент-
ства «Турстат», Суздаль — один из наи-
более посещаемых малых городов 
России: в 2017 году здесь побывали 
1,7 млн туристов.

Azimut Hotels работает с 2004 го-
да. Основным собственником ком-
пании считается Александр Клячин. 
Управляет 34 отелями в России, Гер-
мании и Австрии. В этом году компа-
ния получила в управление еще 
один объект на «Золотом кольце» — 
загородную гостиницу в Переславле-
Залесском, подконтрольную Внеш-
экономбанку.

Heliopark в этом году также лиши-
лась курортного отеля в селе Небуг в 
Туапсинском районе Краснодарско-
го края. С марта объект работает под 
брендом Lavicon Hotel Collection (99 
номеров). Ранее из состава сети вы-
шел отель «Ампир» (33 номера) на 1-й 
Брестской улице в центре Москвы.

Один из источников 
”
Ъ“ объясняет 

это внутренними проблемами Heli-
opark, возникшими после начала уго-
ловного дела в отношении основате-
ля сети Александра Гусакова. Он обви-
няется в хищении кредитов Пром-
связьбанка на сумму более $26 млн. 
Расследование дела шло почти полто-
ра года, и все это время банк пытался 
договориться с должником, предла-
гая ему самые льготные условия рас-
чета. Другой собеседник 

”
Ъ“ связыва-

ет потери с отсутствием компании в 
публичном поле: «Собственники объ-
ектов видят исключительно негатив-
ный информационный фон без пози-
тивных новостей, это в любом случае 
заставляет задуматься о смене управ-
ляющей компании».

Александра Мерцалова

Azimut разместится 
в Суздале
Сеть закрепляется на Золотом кольце

Компания Dive2VR, разрабатыва-
ющая собственную технологию 
виртуальной реальности (VR), 
привлекла инвестиции в $1 млн. 
Среди ее проектов — VR-парки 
в России и США и развлекатель-
ные зоны в кинотеатрах. Анало-
гичные проекты уже развивают 
и акционеры самих киносетей.

Dive2VR привлекла раунд инвести-
ций на $1 млн, рассказал 

”
Ъ“ сооснова-

тель компании Михаил Торкунов. 
$750 тыс. вложил акселератор 
FunCubator, запущенный в мае 2017 го-
да компанией FunCorp, остальное — 
фонд RB Capital, частный инвестор Ва-
лерий Кривенко и фонд Сергея Дашко-
ва. «Dive2VR выглядит быстрым и аг-
рессивным игроком, способным до-
биться лидирующего положения на 

ключевых рынках, в частности в 
США»,— подтвердил партнер 
FunCubator Алмас Абулхаиров.

Один из продуктов компании — 
VR-парки Engage, игровые зоны пло-
щадью 120–240 кв. м. Инвестиции в 
создание парка составляют в среднем 
3,5 млн руб. В России действуют шесть 
таких парков и восемь планируются к 
запуску, два парка работают в США и 
два готовятся к открытию в Малайзии. 
Dive2VR зарабатывает за счет партнер-
ской и франчайзинговой схем и пла-
нирует сфокусироваться на рынке 
США и Канады, который, по оценке 
компании, к 2022 году вырастет до 
$900 млн (сегмент парков развлече-
ний с использованием VR). По оценке 
PwC, в России VR в ближайшие годы 
также станет одним из прорывных 

сегментов рынка развлечений по 
среднегодовым темпам роста (51,3%) 
— с $22 млн в 2017 году этот рынок к 
2022 году вырастет до $178 млн, а ко-
личество устройств виртуальной ре-
альности в России достигнет 7 млн.

Dive2VR также развивает техноло-
гию VR Stream, позволяющую играть 
в VR-игры, разработанные для Oculus 
и HTC Vive, используя смартфон и мо-
бильную VR-гарнитуру. Кроме того, 
компания планирует договориться с 
киносетями для реализации проекта 
«Семейный Storytelling». Он заключа-
ется в размещении в кинотеатрах раз-
влекательных зон площадью 120–
200 кв. м. По словам Михаила Торку-
нова, компания контактирует с объе-
диненной киносетью «Синема парка» 
и «Формулы кино», а также с «Каро» и 

ADG Group, а среди потенциальных 
партнеров по лицензированию — 
американская Viacom. Директор по 
лицензированию Viacom Internation-
al Media Networks в России, на Украи-
не, в странах СНГ и Балтии Петя Тон-
чева подтвердила 

”
Ъ“, что компания 

получила предложение Dive2VR о со-
трудничестве.

В нескольких киносетях 
”
Ъ“ также 

подтвердили, что контактировали с 
Dive2VR, но о конкретных деталях 
проекта пока не договорились. Впро-
чем, киносети и сами стараются раз-
вивать подобные проекты, пытаясь 
справиться с оттоком зрителей. Как 
сообщал ранее 

”
Ъ“, совладелец «Каро» 

Пол Хет с партнерами в 2017 году запу-
стил сеть мультиплексов виртуаль-
ной реальности Titan VR, где в специ-
альных очках можно играть в вирту-
альном пространстве. Аналогичный 
проект вместе c разработчиком VR-ре-
шений VRTech реализуют и «Синема 
парк» и «Формула кино». «Мы рассма-
триваем интеграцию VR-технологий 
как один из стратегических приори-
тетов. Сейчас речь идет скорее о до-
полнительном развлечении, но в 
среднесрочной перспективе мы ожи-
даем более глубокой интеграции VR в 
контент, что позволит создать у зрите-
лей новый эмоциональный опыт от 
похода в кино»,— сообщил 

”
Ъ“ испол-

нительный директор объединенной 
киносети Алексей Васясин.

Роман Рожков

Инвесторы втянулись в виртуальную реальность
Dive2VR развлечет кинозрителей

На летний спад на российском 
кинорынке наложились финан-
совые проблемы очередной се-
ти: задолженности перед прокат-
чиками растут у кинотеатров 
«Т етерин фильм». Сейчас во всей 
сети идут фильмы всего одного 
дистрибутора. Но о ее сворачива-
нии речь не идет: компания от-
крыла около 20 залов на госсуб-
сидии, и их закрытие не входит 
в планы чиновников.

У киносети «Тетерин фильм» рас-
тут долги перед дистрибуторами и 
арендодателями, рассказали 

”
Ъ“ не-

сколько собеседников на рынке. По 
данным картотеки суда, с начала го-
да к сети зарегистрировано 16 исков 
на общую сумму свыше 60 млн руб. 
Последний из них подал 31 августа 
«Мульт в кино» (дистрибутор муль-
тфильмов компании ЦТВ «Ростелеко-
ма» и ВГТРК), который требует взы-
скать 710 тыс. руб. Источник в ЦТВ 
уточнил, что «Тетерин фильм» пре-
кратила платежи еще в ноябре 2017 
года. Источник в «Централ партнер-
шип» (входит в «Газпром-медиа») так-
же подтвердил, что у «Тетерин 
фильм» есть задолженность перед 
компанией.

Основатель «Тетерин фильм» Олег 
Тетерин объясняет задолженность ра-
бочим процессом. Наибольший иск 
— на 51,1 млн руб. от компании «Биз-
нес поддержка» — связан не с кино, а 
с проектом по размещению рекламы 
в метро, уточняет он. На появление 
долгов перед прокатчиками, по его 
словам, влияют требования мини-
мальных гарантий и «двойные стан-
дарты» в отношении сетей. «Тетерин 
фильм» и сама сталкивается с задер-
жками выплат: так, торговый центр в 
Смоленске не вернул компании обес-
печительный платеж, а сеть «Космик 
боулинг» не рассчиталась за киноте-
атр. Кроме того, «Тетерин фильм» объ-
единяет 15 муниципальных кинотеа-
тров на репертуарном планирова-
нии, общая задолженность которых 
перед оператором достигает 3 млн 
руб. Компания в конце августа обра-

тилась к министру культуры Влади-
миру Мединскому с просьбой оказать 
содействие в возврате долга, сообщил 
Олег Тетерин.

Председатель совета Ассоциации 
владельцев кинотеатров Олег Бере-
зин удивлен политикой дистрибуто-
ров, которые не принимают мер, да-
же видя, что долги накапливаются. 
«Понятно, что менеджерам надо вы-
полнять показатели по росписи, но на 
месте прокатчиков я бы не плодил 
долги»,— рассуждает он. Минкульт 
может поддержать сеть, не исключает 
эксперт: «Тетерин фильм» получила 
субсидии на десятки миллионов ру-
блей и государство не обрадуется за-
крытию залов в малых городах.

Фонд кино по итогам трех конкур-
сов профинансировал открытие 30 
залов Олега Тетерина, его заявки со-
гласовал Минкульт, сообщили 

”
Ъ“ в 

фонде. Из них 20 залов уже открыты, 
а остальные должны открыться до 
конца года; не менее 50% показа в 
них должно быть отдано под нацио-
нальное кино в течение трех лет. 
«Пока 

”
Тетерин фильм“ не нарушает 

эти обязательства, претензий к нему 
нет. Если он их нарушит, фонд будет 
отзывать деньги»,— сообщили в 
Фонде кино. Сейчас, по данным сай-
та сети, в ней идут всего три фильма: 
американские «Аксель» и «22 мили» 
и канадский «В поисках Йети» (все 
три прокатывает компания Megogo 
Distribution).

Как писал 
”
Ъ“, лето 2018 года ста-

ло сложным для российских киноте-
атров. Впервые за несколько лет с на-
чала года закрылось больше киноза-
лов, чем открылось, а летние сборы 
оказались худшими с 2014 года. Ито-
говые сборы в 2018 году, скорее все-
го, будут ниже, чем в прошлом, про-
гнозировали в «Бюллетене кинопро-
катчика». От спада страдают и круп-
ные игроки: объединенная киносеть 
«Синема парк» и «Формула кино» так-
же задерживает выплаты прокатчи-
кам, говорили участники рынка.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

Кинопрокатчики 
сматывают пленку
К сети «Тетерин фильм» накопились 
претензии дистрибуторов

Девальвация рубля и июльский 
рост цен на зарубежных рынках 
стали причиной рекордного 
экспорта российской пшеницы 
в августе. Ее отгрузки достигли 
4,5 млн тонн, обновив предыду-
щий максимум декабря 2017 го-
да. Но с октября аналитики 
ждут замедления поставок из-за 
падения экспортных цен и по-
дорожания пшеницы на вну-
треннем рынке.

За август Россия экспортировала 
5,2 млн тонн зерновых, включая 
4,5 млн тонн пшеницы, подсчитал 
«Совэкон». Это абсолютный рекорд 
для месячного экспорта пшеницы. 
Предыдущий максимум был уста-
новлен в декабре 2017 года (4,2 млн 
тонн). Гендиректор «Прозерно» Вла-
димир Петриченко подтвердил: экс-
порт в августе превысил 5 млн тонн, 
включая 4,6 млн тонн пшеницы.

В «Совэконе» высокие темпы объ-
ясняют ослаблением рубля, ростом 
экспортных цен в предыдущие меся-
цы и ранним началом уборки урожая. 
Рекорд связан с активной торговлей в 
июне—июле на фоне привлекатель-
ной конъюнктуры, согласен госпо-
дин Петриченко. Так, в июле экспорт-
ные цены на российскую пшеницу 
обновляли трехлетние максимумы в 

$217 за тонну. У экспортеров исходно 
были большие планы по отгрузкам на 
август с учетом возросших возможно-
стей портовой инфраструктуры, а 
рост цен и снижение курса рубля их 
только ускорили, отмечает руководи-
тель аналитического центра «Русагро-
транса» Игорь Павенский.

• По данным Минсельхоза, с начала 
сезона на 30 августа из России выве-
зено 9,8 млн тонн зерна, что на 39% 
превышает объем того же периода 
2017 года. Поставки пшеницы выро-
сли на 60%, до 8,2 млн тонн.

Но теперь аналитики ожидают за-
медления темпов отгрузок. Внешние 
цены на пшеницу упали, а котировки 
внутри РФ выросли, что снижает рен-
табельность экспортеров, объясняет 
директор «Совэкона» Андрей Сизов. 
Так, за прошлую неделю экспортные 
цены на пшеницу опустились на $2, 
до $223 за тонну (FOB). В европейской 
части России пшеница третьего клас-
са в среднем подорожала на 200 руб., 
до 10,75 тыс. руб. за тонну, четвертого 
— на 75 руб., до 10,625 тыс. руб. за тон-
ну. В июле—августе заключалось не-
сколько крупных сделок с поставкой 
в сентябре, месячный экспорт точно 
будет больше 4 млн тонн, уточняет 
Владимир Петриченко. Господин Па-
венский считает, что экспорт зерна в 
сентябре может быть сравним с авгу-
стовским, но на контракты с постав-
кой в октябре и следующие месяцы 
спрос снизился, а спред между цена-
ми спроса и предложения существен-
но возрос. Отгрузка в сентябре сохра-
нится на высоком уровне, так как на 
пике цен было заключено большое 
количество контрактов, но затем це-
ны будут корректироваться и рынок 
постепенно остынет, подтверждает 
глава отдела развития продуктов на 
рынке зерна «БКС брокер» Станислав 
Бакуменко.

По мнению господина Сизова, те-
кущий сезон в отличие от прошлого 
традиционен для России: активный 
экспорт в первой половине и сниже-
ние темпов — во второй. Кроме того, 
отмечает он, экспортеры, видимо, бу-
дут аккуратнее контрактоваться на 
фоне сообщений о возможных огра-
ничениях поставок. На прошлой не-
деле Национальная ассоциация экс-
портеров сельскохозяйственной про-
дукции предупредила своих членов, 
что если экспорт зерна в этом сезоне 
превысит 30 млн тонн, а пшеницы 
25 млн тонн, то, возможно, Минсель-
хоз «будет вынужден инициировать в 
правительстве введение экспортной 
пошлины» (см. 

”
Ъ“ от 30 августа). Но 

заместитель главы Минсельхоза Ок-
сана Лут 3 сентября на совещании с 
крупными экспортерами зерна под-
черкнула, что в министерстве не ви-
дят предпосылок для введения пош-
лины и других ограничений. В «Сов-
эконе» не исключают, что для потре-
бителей зерна могут предусмотреть 
какие-либо субсидии, например, че-
рез распределение части интервен-
ционного фонда (3,9 млн тонн). В са-
мом Минсельхозе говорят о возмож-
ности продажи в этом сезоне 1,5 млн 
тонн интервенционного зерна.

Анатолий Костырев

Зерно сыпется из России
Экспорт пшеницы в августе обновил рекорд

В прошлом году экспорт 
сельхозпродукции 

и продовольствия составил 
более чем на $20 млрд, 

это хорошее достижение
— Дмитрий Медведев,

премьер-министр, в апреле 2018 года

Ц И Т А Т А

СТРУКТУРА ПРЕДЛОЖЕНИЙ И СРЕДНИЕ ЦЕНЫ НА ПЕРВИЧНОМ РЫНКЕ ЖИЛЬЯ 
БИЗНЕС-КЛАССА ПО ОКРУГАМ МОСКВЫ*  

ИСТОЧНИК:
COLLIERS INTERNATIONAL.

ПРЕДЛОЖЕНИЕ (%)

*НА ИЮНЬ 2018 ГОДА.
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Стартовый отрезок чемпионата России по футбо-
лу укрепил предположения о рожденном, видимо, 
во многом благодаря состоявшемуся летом в стра-
не мировому первенству тренде. Посещаемость 
матчей турнира, которая всегда была одной из 
больных тем для Российской премьер-лиги (РПЛ), 
продолжает держаться на очень высокой отмет-
ке — средняя после шести туров близка к 20 тыс. 
зрителей на игре. Такой показатель характерен 
для ведущих европейских чемпионатов.

дна из самых интересных цифр, характеризую-
щих стартовый отрезок чемпионата России,— это, без-
условно, количество зрителей, посетивших 48 матчей, 
пришедшихся на первые шесть туров. Согласно офици-
альным данным Российской премьер-лиги, их посмо-
трели на трибунах стадионов в общей сложности почти 
1 954 200 человек. Средняя посещаемость, таким обра-
зом, равна 19,9 тыс. зрителей.

Это очень приятный для отечественного футбола по-
казатель. Посещаемость матчей вообще всегда была для 
него в перечне больных тем. Например, в прошлом сезо-
не она не дотянула до 14 тыс. человек в среднем за матч, 
и именно такая цифра являлась привычной. При этом 
невысокую посещаемость было принято считать отра-
жением общей не слишком высокой по сравнению с ве-
дущими европейскими лигами востребованности рос-
сийского чемпионата, выливающейся, в частности, в 
скромные телевизионные и спонсорские контракты и 
в целом скромные доходы клубов.

В этом смысле сейчас он держится на «европейском» 
уровне. Если брать стартовые отрезки начавшихся чуть 
позже российского топовых континентальных пер-
венств, то намного превосходит российское по средней 
посещаемости только наиболее ровное, конкурентное и 
насыщенное звездами английское — 37 тыс. человек. А, 
например, итальянское и французское (по 24,9 тыс. зри-
телей) уже не так уж далеко.

Ощущение, что в плане зрительского интереса к клуб-
ному футболу в России может произойти резкий скачок, 

возникло еще месяц назад, сразу же после первого тура 
чемпионата. Средняя посещаемость его матчей — око-
ло 20 тыс. зрителей — на фоне предыдущих сезонов по-
казалась удивительной. Между тем эксперты высказыва-
ли сомнения в том, что в ближайшее время планка не опу-
стится, предполагая, что у «эффекта чемпионата мира» мо-
жет быть и оборотная сторона. Главный футбольный тур-
нир, впервые в истории принятый Россией, завершился 
за две недели до открытия внутреннего сезона, и скепти-
ки подозревали, что порожденный им ажиотаж может сой-
ти на нет, когда те, у кого он вызвал искушение посмотреть 
и на игры российских клубов, поймут, что знак равенст-
ва между ними и матчами лучших сборных ставить глупо.

Однако планка так и не опустилась, притом что нель-
зя сказать, будто бы обстоятельства выглядели абсолютно 
благоприятными для сохранения тренда. Например, яв-
но недобрал зрителей российский чемпионат из-за того, 
что появившийся в премьер-лиге «Енисей» из-за ремонта 
домашнего стадиона в Красноярске вынужден проводить 
домашние матчи в Тюмени. Можно отметить также, что 
пока и о какой-то исключительной его зрелищности гово-
рить не приходится. Скорее наоборот. В российском пер-
венстве на данный момент забито 90 голов, средняя ре-
зультативность — 1,88 мяча за игру — невелика.

В связи с этим еще актуальнее смотрится версия насчет 
того, что «эффект чемпионата мира» оказался куда сильнее, 
чем можно было ожидать. Подкрепляется она опять же 
цифрами. Наиболее солидный вклад в суммарную посеща-
емость матчей чемпионата России на данный момент вне-
сли традиционно являющиеся лидерами по популярно-
сти «Спартак» и «Зенит» (на их матчах — на своем и чужом 
поле — побывали уже соответственно 225 тыс. и 199 тыс. 
человек). Но вот сразу вслед за ними в «рейтинге востребо-
ванности» располагаются не гранды, а относящийся к се-
реднякам «Ростов», вернувшиеся в премьер-лигу «Крылья 
Советов» и идущий на предпоследнем месте в турнирной 
таблице «Урал». У каждого из этих клубов хорошая посеща-
емость домашних матчей. У «Ростова» и «Крыльев Советов» 
она так просто великолепная — 30 тыс. и 28 тыс. человек 
в среднем на игре. Все они выступают на построенных к 
чемпионату мира суперсовременных аренах.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Зрители остались на трибунах
Эффект мирового первенства оказался долгоиграющим

Экс первая ракетка мира амери-
канка Серена Уильямс вышла в 
четвертьфинал Открытого чем-
пионата США, обыграв в непро-
стой борьбе эстонку Кайю Кане-
пи. Таким образом, знаменитая 
36-летняя теннисистка прибли-
зилась к своей седьмой победе 
на US Open и 24-й — на турнирах 
Большого шлема. Правда, для 
того, чтобы одержать ее, Сере-
не Уильямс придется преодолеть 
сопротивление нескольких опас-
ных соперниц, в том числе вось-
мой ракетки мира чешки Каро-
лины Плишковой, с которой она 
сыграет в четвертьфинале.

ынешний Открытый 
чемпионат США имеет одну прин-
ципиальную особенность. Это по-
следний турнир Большого шлема, 
в котором в мужском и женском оди-
ночном разрядах сеются по 32 игро-
ка. Начиная со следующего сезона их 
число сократится в два раза, то есть 
до 16 человек, как было до 2001 года. 
Тем самым по замыслу теннисных 
функционеров жизнь ведущих иг-
роков усложнится, а количество мат-
чей с неожиданными результатами 
в первых трех раундах увеличится.

Эта мотивировка вроде бы выгля-
дит достаточно логично, хотя в жен-
ской сетке и при нынешнем прави-
ле посева сюрпризов хоть отбавляй. 
Вот уже второй подряд турнир Боль-
шого шлема количество сенсаций 
настолько велико, что за одной по-
рой не замечаешь другую. Напри-
мер, на Wimbledon до четвертого 
круга дошла лишь одна теннисистка 
из первых десяти сеяных — чешка 
Каролина Плишкова (7-й номер), а в 
числе восьми четвертьфиналисток и 
ее не оказалось. Вот и на US Open от-
стрел фаворитов всю первую неделю 
шел усиленными темпами.

Вслед за лидером мирового рей-
тинга Симоной Халеп, которая, на-
помним, выбыла из борьбы в одном 
из первых матчей турнира, US Open 
лишился семи других представитель-
ниц топ-10. Датчанка Каролина Воз-
няцки и немка Юлия Гёргес проигра-
ли во втором круге, немка Анжелик 
Кербер, чешка Петра Квитова, фран-
цуженка Каролин Гарсия и Елена Ос-
тапенко — в третьем, а украинка Эли-
на Свитолина — в четвертом. Таким 
образом, до четвертьфинала «в жи-
вых» остались лишь две теннисистки 
из первой десятки. Это действующая 
чемпионка US Open Слоун Стивенс, 
чей прошлогодний триумф, кстати, 
выглядел в высшей степени сенсаци-
онным, и все та же Каролина Плишко-
ва, которая отличилась на Wimbledon.

Обе они находятся в верхней по-
ловине сетки — там же, где находит-
ся еще одна теннисистка, которую 
невозможно не принимать во вни-
мание, оценивая общий турнирный 
расклад. Речь, разумеется, о Серене 
Уильямс, которая при посеве полу-
чила 17-й номер.

В четвертом круге знаменитая 
американка провела очень упорный 
матч с эстонкой Кайей Канепи, вы-
бившей на самом старте Симону Ха-
леп. Эта встреча продолжалась 1 час 

37 минут, и победить Серене Уиль-
ямс удалось в первую очередь за счет 
подачи. 18 эйсов и весьма высокий 
показатель попадания первого мя-
ча (81%) позволили ей после неудачи 
во второй партии уверенно провес-
ти третий сет и победить — 6:0, 4:6, 
6:3. Таким образом, знаменитая аме-
риканка еще на шаг приблизилась к 
своей 24-й победе на турнирах Боль-
шого шлема и седьмой — на US Open. 
И теперь ей придется иметь дело с Ка-
ролиной Плишковой.

Чешка на нынешнем турнире по-
ка не проиграла ни одной партии, а 
из двух матчей против Серены Уи-
льямс выиграла один — полуфинал 
US Open двухлетней давности. И это 
можно считать довольно серьезным 
аргументом в ее пользу, как, кстати, 
и не идеальную физическую форму 
американки. Другое дело, что в пла-
не психологии Плишкова, безуслов-
но, Уильямс уступает. Стабильности 
в важных матчах ей явно не хватает. 
Именно по этой причине, за исклю-
чением проигранного Анжелик Кер-
бер финала US Open 2016 года, Ка-
ролине Плишковой пока ни разу не 
удалось дойти на «мейджорах» до ре-
шающей стадии.

Евгений Федяков

US OPEN

Серене Уильямс
улыбнулась подача
Американка в трех шагах от 24-й победы  
на турнирах Большого шлема

В Михайловском (Инжен ерном) 
замке Русского музея откры-
та выставка произведений 
Н иколая Ивановича Кульбина 
(1868–1917), одного из самых 
заметных деятелей на художе-
ственной сцене Петербурга и 
Петрограда предреволюцион-
ного десятилетия. 150 лет со 
дня рождения героя выставки 
отмечают солидной экспозици-
ей. О том, каким выставка мо-
жет показать наистраннейше-
го фигуранта истории русского 
искусства, чьим самым боль-
шим достижением был он сам, 
рассказывает Кира Долинина.

реди искусствоведов 
вполне можно выделить великих уче-
ных, уникальных знатоков, крупных 
теоретиков, но есть еще самый упер-
тый вид исследователей — подвиж-
ники, люди, которые в желании ра-
ботать над той темой, которая им ин-
тересна и важна, готовы горы свер-
нуть. Эта выставка посвящена памя-
ти одного из таких подвижников — 
Евгения Ковтуна, чьи статьи, книги 
и выставки об отечественном аван-
гарде начиная с 1960-х годов проби-
вали стену отрицания самого этого 
феномена. И пробили. Кульбин был 
одним из героев этого процесса — по-
священную ему выставку Ковтун сде-
лал к 100-летию художника в 1968-м, 
в 1981-м издал его переписку с Васи-
лием Кандинским, а позднее опубли-
ковал интереснейшую статью о его 
портретах (1986). Пример оказался за-
разительным — специалисты не упу-
скали больше Кульбина из виду, бла-
го тут на помощь им пришли очевид-
цы — мало кто из грандов мемуари-
стики Серебряного века упустил воз-
можность съязвить по поводу столь 
яркой личности. 

«Действительный статский совет-
ник К. подражал фламандцам»,— на-
писал Георгий Иванов, даром что 
был обязан Кульбину своим первым 
успехом. Но ведь не погрешил по-
эт против истины — Кульбин объя-
вился на художественной сцене сто-
лицы 39-летним военным медиком, 
доктором медицины, приват-доцен-
том Военно-медицинской академии, 
врачом Главного штаба и вот этим са-
мым действительным статским со-
ветником. Среди молодых художни-

ков 1900-х кого только не было, бы-
ли и такие «немолодые», но вот что-
бы медик с таким послужным спи-
ском, автор научных статей и изо-
бретений кинулся к банкам с кра-
ской с таким рвением…

Сначала Кульбин писал пейзажи, 
такие импрессионистические, с нале-
том знания того, что сделали постим-
прессионисты, крупными мазками, 
с восторгом от возможности пользо-
ваться чистыми цветами. Стилисти-
чески еще почти «реалист», в теоре-
тизировании он сворачивает к ради-
калам: «…Знание — любовь — воля. 
Нельзя ли эти три линии соединить 
в треугольник; нельзя ли в треуголь-
ник вписать глаз? И не пойдут ли тог-
да от него лучи света?» Первая группа, 
организованная Кульбиным, так и на-
зывалась — «Треугольник», просуще-
ствовала недолго, с 1907-го по 1910-
й, самостоятельно почти никак себя 
не выражала (слишком велика была 
амплитуда участников — от символи-
ста Калмыкова до футуристов Матю-
шина и Гуро), но функция выставоч-
ного объединения тут была не менее 
важна. Кульбин много писал, но еще 
больше фонтанировал идеями всяко-
го рода художественных действий: 
выставки, диспуты, лекции, публич-
ные доклады, все что угодно на служ-
бу современного искусства. Василий 
Каменский отдавал дань такому жару 
своего друга: «Кульбин — настоящий 
ученый и он же пламенный фантазер 

— разве этого мало для любви? И мы 
любили его. Мы часто собирались у 
него на квартире, рисовали, читали 
стихи, слушали новые композиции 
Анатолия Дроздова, Лурье».

Кульбин — двигающая сила про-
цесса футуризации общества — это 
легко описать, но трудно показать. 
Тут куда интереснее читать, чем смо-
треть,— и Бенедикт Лившиц, Ирина 
Одоевцева, Георгий Иванов и многие 
другие отлично его описали. Выстав-
ке приходится труднее — найти без-
умного прожектера Кульбина в не-
винных, но скучноватых пейзажах 
задача не из легких. Так продолжает-
ся ровно до того момента, когда на-
чинается портретная галерея. Куль-
бин начал рисовать своих современ-
ников в начале 1910-х, весь художест-
венный Петербург, вся «Бродячая со-
бака» поименно — тут. Тут портреты 
Артура Лурье, Михаила Гнесина, Бе-
недикта Лившица, Давида и Нико-
лая Бурлюков, Алексея Крученых, Ве-
лимира Хлебникова, Василия Камен-
ского, Корнея Чуковского, Александ-
ра Куприна, Леонида Андреева и де-
сятки других. Большие листы с этими 
рисованными портретами, иногда 
любовными, сделанными с искрен-
ним восхищением, иногда шаржи-
рованными, выглядят в экспозиции 
как единое высказывание. Не без но-
стальгии, но с гордостью. Кульбину 
суждено было умереть весной 1917-
го. Рано с человеческой точки зре-
ния, но очень своевременно с исто-
рической. Он не узнал, что эту Россию 
мы потеряем, зато оставил нам ее ро-
скошный портрет.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Немолодой да ранний
Николай Кульбин в Русском музее

Н
С Портреты в экспозиции 

стали единым высказыва-
нием о России до 1917 года 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Хорошая подача —  
18 эйсов и 81% попаданий 
первого мяча — помогли 
Серене Уильямс (на фото) 
одолеть в матче четвертого 
круга US Open Кайю Канепи

Единоросс Александр Хинштейн, 
баллотирующийся в Государст-
венную думу как одномандат-
ник от Самары, предложил сде-
лать в фабрике-кухне, шедевре 
самарского конструктивизма, 
филиал Третьяковской галереи. 
На днях директор Третьяков-
ки Зельфира Трегулова приез-
жала в Самару осматривать зда-
ние. Одна загвоздка: в 2014 году 
фабрика-кухня была передана 
Средневолжскому филиалу Го-
сударственного центра совре-
менного искусства (ГЦСИ), уже 
начавшему приспосабливать па-
мятник под свои нужды.

Инициативу господина Хинш-
тейна, который еще пять лет назад, 
будучи думским депутатом от Са-
марской области, ратовал за пере-
дачу фабрики-кухни ГЦСИ и добил-
ся успеха, проще всего было бы объ-
яснить тем, что его предвыборная 
кампания следует консервативному 
курсу партии и правительства. Но де-
ло еще и в том, что в 2016 году у ГЦ-
СИ сменилось руководство, его под-
чинили РОСИЗО, и новое начальст-
во не демонстрирует особой заинте-
ресованности в развитии региональ-
ных филиалов.

Региональные филиалы старого 
ГЦСИ образовывались не росчерком 
административного пера, а только в 
том случае, когда на местах находи-
лись энтузиасты современного искус-
ства. Такими людьми в Самаре оказа-
лись художники Неля и Роман Коржо-
вы: еще в середине 1990-х они созда-
ли общественный фонд по продви-
жению современного искусства, де-
лали выставки, фестивали, знамени-
тую теперь Ширяевскую биеннале, 

посылали самарских художников по 
обмену в Штутгарт. На этой давно воз-
делывавшейся почве и возник Сред-
неволжский филиал ГЦСИ — пере-
дача фабрики-кухни в ведение ГЦСИ 
фактически спасла ее от гибели: гран-
диозная постройка конструктивист-
ки Екатерины Максимовой, в плане 
представлявшая собой серп и молот, 
давно не использовалась, обветшала, 
городские власти мечтали ее снести.

Коржовы, опираясь на свой двад-
цатилетний кураторский опыт, раз-
работали концепцию максимально 
бережного приспособления уникаль-

ного памятника под нужды центра: 
выставочные, лекционные и кино-
залы, медиатека, творческие студии, 
арт-резиденция — здание превраща-
лось в своеобразную фабрику-кухню, 
где производят и потребляют совре-
менное искусство. На основании кор-
жовской концепции московскими 
архитекторами был выполнен про-
ект, получено федеральное финанси-
рование, со следующей весны долж-
ны приступить к ремонту и реставра-
ции. Все это время на фабрике-кухне 
устраивали выставки, поэтические 
фестивали, концерты, конференции 
— и даже теперь она, расчищенная 
от поздних наслоений до конструк-
тивистской основы, обернута гигант-
ским баннером с концептуальным 
лозунгом Юрия Альберта «Искусство 
не для того, чтобы на него смотреть, а 
для того, чтобы о нем думать».

Пока у властей предержащих в Са-
маре про искусство почему-то полу-
чается думать в формате бинарных 
оппозиций: либо ГЦСИ, либо Треть-
яковка. «Идея создать филиал Треть-
яковской галереи весьма привлека-
тельна для любого большого горо-
да,— говорит директор Средневолж-
ского филиала ГЦСИ Роман Кор-
жов.— Но в Самаре для этого есть бо-
лее подходящие здания. Например, 
Самарское реальное училище име-

ни императора Александра Благо-
словенного, остро нуждающийся в 
сохранении и реставрации памят-
ник культурного наследия федераль-
ного значения». Впрочем, можно по-
нять и тех, кто сомневается в том, что 
РОСИЗО доведет до победного конца 
создание фабрики-кухни современ-
ного искусства в Самаре.

За два с половиной года, что ГЦ-
СИ находится в подчинении РОСИ-
ЗО, реставрационные работы на всех 
архитектурных памятниках, кото-
рые региональные филиалы полу-
чили в управление при прежнем ру-

ководстве, были приостановлены — 
очевидно, на фоне «дела реставрато-
ров», приведшего к отставке старого 
начальства ГЦСИ, новое не хочет ввя-
зываться в большие стройки. Напри-
мер, сейчас РОСИЗО судится с прави-
тельством Северной Осетии, которое 
требует изъять у Северо-Кавказского 
филиала руину бывшего Республи-
канского выставочного центра в пар-
ке Хетагурова, потому что РОСИЗО 
не смог «выбить» деньги у Минкуль-
та на реставрацию здания по пре-
красному проекту Юрия Аввакумо-
ва (

”
Ъ“ писал об этом 27 апреля). Но 

не стоит думать, что в регионах все 
только и мечтают об отделении Тре-
тьяковки с Васнецовым и Дейнекой. 
Губернатор Калининградской обла-
сти, понимающий важность совре-
менной культурной жизни, недав-
но обращался с письмом к минист-
ру культуры в поддержку Балтийско-
го филиала, прося завершить прев-
ращение казармы «Кронпринц» в ба-
зу ГЦСИ. Кажется, сегодня все силы 
РОСИЗО брошены на разреклами-
рованный проект «Nemoskva»: груп-
пу модных кураторов современно-
го искусства со всего мира возят по 
Транссибу, знакомя с художниками 
на местах. Однако кураторы скоро 
уедут, а настоящая «Немосква» со сво-
ими проблемами останется.

Кухонные 
дебаты

КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Анна Толстова

Не стоит думать, что в регионах 
все только и мечтают об отделении  
Третьяковки с Васнецовым и Дейнекой

Четвертый круг US Open
Мужчины. Доминик Тим (Австрия, 9)—Кевин 
Андерсон (ЮАР, 5) 7:5, 6:2, 7:6 (7:2). Рафаэль 
Надаль (Испания, 1)—Николоз Басилашвили 
(Грузия) 6:3, 6:3, 6:7 (6:8), 6:4. Джон Иснер (США, 
11)—Милош Раонич (Канада, 25) 3:6, 6:3, 6:4, 3:6, 
6:2. Хуан Мартин дель Потро (Аргентина, 3)—Борна 
Чорич (Хорватия, 20) 6:4, 6:3, 6:1.

Женщины. Каролина Плишкова (Чехия, 8)—Эшли 
Барти (Австралия, 18) 6:4, 6:4. Серена Уильямс 
(США, 17)—Кайя Канепи (Эстония) 6:0, 4:6, 6:3. 
Анастасия Севастова (Латвия, 19)—Элина Свитоли-
на (Украина, 7) 6:3, 1:6, 6:0. Слоан Стивенс (США, 
3)—Элисе Мертенс (Бельгия, 15) 6:3, 6:3.
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